
Son estimaciones de la Bolsa de Cereales.   Según relevamiento de la UEPC.  
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COSECHA                                               PÁGINA 10 EDUCACIÓN                                   PÁGINAS 14 y 15

Entre Trump y el criptogate. Milei recibió el apoyo público de Donald Trump, pero el criptogate no le da respiro al libertario. La justicia 

ya lo investiga y no se termina de dimensionar su impacto. En Córdoba insisten en el armado respetando la “pureza ideológica.”           PÁGINAS 2 A 6

 

“Es honesto y pecó de ingenuo”              PÁGINAS 4 y 5

RESUMEN

Deloredistas amenazan judicializar el impuestazo 

Carlos Paz Golf. Vecinos 
del country ubicado en San 
Antonio de Arredondo recla-
man porque non pueden 
escriturar sus lotes.    PÁGINA 12

  .séupsed soña sert ,ainarcU
EE.UU. ningunea a Europa en 
las conversaciones de paz y su 
viraje descoloca a sus aliados 
más obsecuentes.     PÁGINAS 18 y 19

Juicio del Neonatal.  El abo-
gado penalista Manuel Calde-
rón analiza la estrategia de los 
funcionarios imputados por la 
muerte de bebés.           PÁGINA 13

Defensores Juveniles. El club 
de Los Boulevares enfrenta 
un juicio laboral que lo pone 
en jaque. “Los perjudicados 
son los chicos”, dicen.  PÁGINA 23

Defensa de Juez a Milei 

La Provincia acelera el proceso para 
convertir a Epec en sociedad anónima 

Por el clima, 30 millones de 
toneladas de granos en juego

Seis de cada 10 docentes en 
Córdoba son sostén de hogar 

Desde el Panal aseguran que “no hay vuelta atrás” con 
la decisión que tomó Llaryora. Señalan que el proyecto 
de conversión no debe pasar por la Unicameral. Para 

Luz y Fuerza, la nueva figura legal abre el paso a la pri-
vatización y apunta a que la empresa escape del control 
del Tribunal de Cuentas.                                               PÁGINAS 8  Y 9
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Las criptomonedas 
también juegan en 
el fútbol argentino

PÁGINA 22

¿PRIVATIZACIÓN VIRTUAL? 

La mujer, 
eje de cinco 
obras en el 
Teatro Real 

PÁGINAS 16 y 17

CULTURA

Año XVI - Nº 2008 
Domingo 23 de 
febrero al sábado 
1 de marzo de 2025. 
Córdoba, Argentina. 
Precio $ 4.500.

La AFA juega fuerte. Independiente, pionero en tokenización. 

PARA LOS ANALISTAS DE FIX, CAMBIOS ESTATUTARIOS EN EPEC PODRÍAN IMPACTAR EN SU CALIFICACIÓN CREDITICIA 

Con esta
edición
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GIRA POR ESTADOS UNIDOS

Milei dijo en la CPAC 
que terminó la “era del 
Estado omnipresente” 

REDACCIÓN PERFIL 
El presidente Jav ier  Mi-
lei habló este sábado en la 
CPAC, la conferencia con-
servadora en la que ya se 
presentó en varias oportu-
nidades y sostuvo que “la era 
del Estado omnipresente ha 
terminado”. Además, insis-
tió en realizar “una alianza 
de naciones libres” y sostuvo 
que “si no fuera por el Mer-
cosur, la Argentina estaría 
trabajando en un acuerdo de 
libre comercio con Estados 
Unidos”.

“Hoy podemos decir que 
la era del Estado omnipre-
sente ha terminado. Somos 
testigos de un momento en el 
que la larga marcha del Es-
tado sobre el individuo está 
llegando a su fin, me refiero 
al colapso del modelo colec-
tivista. Estamos danto una 
batalla crucial para el futuro 
de la humanidad”, advirtió 
Milei al disertar en la cum-
bre llevada a cabo en Wash-
ington.

Por otro lado, puso énfasis 
en su intención de que Ar-
gentina sea “el primer país 
del mundo en sumarse a es-
te acuerdo de reciprocidad 
que pide la administración 
(Donald) Trump en materia 
comercial”. En este sentido, 
apuntó contra el bloque de 
integración latinoamerica-
no: “De hecho, si no estu-
viéramos restringidos por 
el Mercosur, la Argentina 
estar ía trabajando en un 
acuerdo de libre comercio 
con Estados Unidos”.

Los dichos de Milei se pro-
dujeron aunque a partir del 
12 de marzo, Washington 
impondrá nuevos aranceles 
del 25% a las importaciones 
de acero y aluminio a todos 
sus socios comerciales, in-
cluida Argentina, que es uno 
de los países latinoamerica-
nos afectados por estos gra-
vámenes.

Milei necesita el apoyo de 
la Casa Blanca para nego-
ciar un nuevo acuerdo con 
el Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI), con cuya 
directora Kristalina Geor-
gieva mantuvo un encuentro 

dil la” porque tenemos “el 
mandato claro de quitarles 
un poder que no les pertene-
ce”, agregó.

Una alianza “internacional 
de derecha”. El mandatario 
también abogó por “formar 
una a l ianza de naciones 
(...) una internacional de 
derecha” para enfrentarse 
“a la casta política”. Dando 
muestras una vez más de su 
alineamiento con Trump, ce-
lebró el desmantelamiento 
de la agencia gubernamental 
para la distribución de ayu-
da en todo el mundo (Usaid), 
acusándola de mala admi-
nistración de fondos, y criti-
có “fraudes electorales como 
en Brasil”, en un momento 
en el que el expresidente ul-
traderechista brasileño Jair 
Bolsonaro está en medio de 
una tormenta judicial acu-
sado de haber propiciado un 
golpe de Estado.

“En a lg unos pa í ses  de 
Europa ciudadanos están 
siendo arrestados por expre-
sarse en redes sociales”, de-
nunció Milei haciéndose eco 
de afirmaciones de Trump 
y de su vicepresidente J. D. 
Vance.

También contra “gobier-
nos con aspiraciones dis-
cr iminator ias como el de 
Sudáfrica”, muy criticado 
últimamente por Washing-
ton, y salió en defensa de su 
“querido amigo” Elon Musk, 
el hombre más rico del mun-
do a quien Trump encomen-
dó recortar el gasto público 
federal. “Lo que ellos impu-
sieron sin nuestro consenti-
miento está siendo elimina-
do sin el consentimiento de 
ellos”, dijo Milei.

“Por eso hemos pasado la 
motosierra por los sectores y 
atribuciones del Estado que 
consideramos superf luos, 
redundantes, innecesarios 
o directamente perniciosos 
para la sociedad”, añadió el 
mandatario, durante cuyo 
mandato la inflación argen-
tina bajó pero la pobreza au-
mentó hasta afectar al 52,9% 
de la población, según datos 
oficiales.

SALPICADO. Milei, en la CPAC, habló de la integración entre Argentina y Estados Unidos, pero el 
criptogate promete varios capítulos más. 

n

Durante su presentación en la 
conferencia conservadora, el 
presidente Javier Milei aseguró 
que “somos testigos de un mo-
mento en el que la larga marcha 

del Estado sobre el individuo 
está llegando a su fin”. Además, 
disparó contra el Mercosur al 
asegurar que impide que la Ar-
gentina alcance un tratado de 

libre comercio con Estados Uni-
dos. El fiscal Eduardo Taiano 
dispuso las primeras medidas 
de prueba en la investigación 
del lanzamiento de $Libra. 

FOTOS CEDOC PERFIL

ESCÁNDALO CRIPTO DE MILEI 

esta semana. “Hoy, nuestros 
países, Argentina y Estados 
Unidos, necesitan pasar por 
una segunda independencia; 
la primera nos liberó del po-
der de las monarquías euro-
peas, la segunda nos libera-
rá de la tiranía del partido 
del Estado”, sostuvo en un 

discurso extenso en español 
en el que interactuó a ratos 
con el público en inglés.

“Dicen que Trump y yo so-
mos un peligro para la de-
mocracia pero en realidad 
están diciendo que somos 
un peligro para ellos”, agre-
gó el mandatario argentino, 

quien no dudó en respaldar 
al magnate republicano in-
cluso antes de las elecciones 
de noviembre, cuando toda-
vía gobernaba el demócrata 
Joe Biden.

“Somos un peligro para el 
partido del Estado” y “tienen 
razón, somos su peor pesa-

Primeras medidas de prueba  
La justicia federal abrió for-
malmente una investigación 
penal contra el presidente 
de la Nación, Javier Milei, y 
otros involucrados en el ca-
so de la criptomoneda $Li-
bra, para determinar si se 
cometieron delitos. El fiscal 
federal Eduardo Taiano or-
denó las primeras medidas 
de prueba en la causa. Fuen-
tes judiciales informaron 
que Taiano pidió informes a 
distintos organismos públi-
cos, como el Banco Central 
de la República Argentina, la 
Comisión Nacional de Valo-
res y la Inspección General 
de Justicia y otros privados, 
como la empresa Google, pa-
ra buscar información sobre 
los hechos que se denuncia-
ron. El fiscal también le dio 

intervención en el caso a la 
Unidad Fiscal Especializa-
da en Ciberdelincuencia del 
Ministerio Público Fiscal de 
la Nación para rastrear los 
sitios de internet desde los 
cuáles se crearon y operaron 
los sitios webs vinculados a 
la criptomoneda. “Se procu-
ra establecer las circunstan-
cias de tiempo, modo y lugar 
que rodearon a la creación y 
lanzamiento de $Libra y qué 
participación tuvieron Javier 
Milei, Hayden Davis, Julian 
Peh, Mauricio Novelli, Ma-
nuel Terrones Godoy y Sergio 
Morales en los hechos inves-
tigados, los cuales podrían 
encuadrar en las figuras de 
abuso de autoridad, estafa, 
tráfico de influencias y cohe-
cho”, planteó Taiano.

JUSTICIA. Eduardo Taiano adoptó las primeras medidas de prueba en el marco de la investigación por 
la creación y lanzamiento de la cripto $Libra. n
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El Gobierno nacio-
nal logró algo de aire 
cuando se confirmó 
que la oposición no lo-
gró el apoyo necesario 
para conformar una 
comisión investigado-
ra en torno a todo lo 
que rodea el $Libraga-
te y la participación del 

presidente Javier Milei 
y otros funcionarios y allegados. No 
obstante, pocas horas después el fis-
cal Eduardo Taiano lo imputó formal-
mente tras la denuncia presentada por 
el abogado Juan Grabois y el diputado 
nacional Itai Hagman y que apunta a 
Milei por supuestos delitos de abuso 
de autoridad, tráfico de influencias, 
estafa y cohecho. 

El escándalo está lejos de seguir los 
carriles que la administración Milei 
espera y siguen generando cimbro-
nazos y repercusiones, al tiempo que 
la Justicia y organismos regulares en 
EE UU comenzaron a involucrarse en 
el asunto. 

Para especialistas, el affaire está 
muy lejos de disolverse y su costo aún 
es complejo de determinar. Pero no 
será bajo. José Norte Sosa es consultor 
y especialista en imagen y reputación 
digital. Asesora a empresas, gobier-
nos y candidatos políticos para medir, 
realizar diagnósticos y trazar accio-
nes que permitan una mejor estrategia 
para alcanzar diversos objetivos. Con 
recolección de datos, bots de inteligen-
cia y Big Data, traza informes detalla-
dos sobre lo que se mueve en las redes.

El escándalo lo encontró en Bruse-
las en reuniones para planificar accio-
nes para una estrategia presidencial 
regional. “Esto es de una dimensión 
nunca antes vista. Estamos trabajan-
do para medirlo bien, pero tenemos 
modelos para extrapolar el alcance 
que tuvo este escándalo en las redes y 
fue global. Creemos que más de 3.000 
millones de personas estuvieron al-
canzadas por esta información. Es 
muy grande”, apunta. 

“Asistimos a varios momentos de 
esta crisis. La primera es la crisis en 
sí, cuando se produce la caída del crip-
togate; un segundo mo-
mento fue el intento del 
Gobierno de recompo-
ner todo con una entre-
vista que quedó como 
falseada y el tercer mo-
mento es con Milei en 
EE UU, en el Congreso 
CPAC con Elon Musk, 
donde no pasa nada y 
todos fingen demencia 
colectiva. En todos estos 
momentos el manejo de 
la situación y de la cri-
sis fue espantosa. Y de-
mostró que el Gobierno 
se rodea de amigos y fa-
miliares en lugar de pro-
fesionales. Cuando vos 
contratás en tu empresa 
a tu sobrino porque es tu 

sobrino, pasa esto”, grafica. 
Norte no duda que el escándalo será 

gravísimo no sólo para la reputación 
de Milei, sino para la imagen que el 
país estaba intentando recomponer 
en el mundo. “En términos de reputa-
ción, Milei queda como un estafador, 
una persona poco creíble que debería 
saber lo que estaba haciendo y des-
pués sale a decir que no sabía. Muy 
contradictorio. Y el impacto de esto es 
masivo, traspasó al círculo rojo de los 
que estamos híper conectados. Ahora 
la gente ya sabe quién es Karina, Laje, 
Adorni y Santiago Caputo”, dice. 

Y amplía: “Lo otro que quedó claro 
es que para llegar a Milei tenés que 
pagarle a Karina. La realidad es que 
la reputación de Milei quedó mal, en el 
primer mundo quedó como un estafa-
dor y si hay que hacer negocios con él o 
con el país en el futuro se lo van pensar 
tres veces, va a afectar la reputación de 
Argentina. Si alguien tenía pensado 
venir a invertir acá, se lo va a pensar 
varias veces. Si el mismo Presidente te 
mete en una estafa, ¿qué podes esperar 
de un empresario o de un ciudadano 
argentino?”.

JOSÉ NORTE SOSA

“El impacto es enorme 
y viral, puede poner 

en riesgo inversiones”
Para el especialista en reputación digital y consultor de empresas, gobiernos y 
candidatos, el impacto del $Libragate es enorme y remarca que “afecta no sólo 
la reputación de Milei, sino la reputación que Argentina estaba recuperando”. 

Estima que por la viralización, unas 3.000 millones de personas tomaron 
conocimiento de la polémica que salpica al presidente y su entorno más cercano. 

ESCÁNDALO CRIPTO DE MILEI 

JOSÉ
BUSANICHE

J.B. 
¿Se puede devolver el dinero de la 

estafa pergeñada a través de $Libra? 
Es una de las preguntas aún abiertas 
en torno al escándalo. Para el em-
prendedor y consultor de negocios 
cripto Germán Gismondi es práctica-
mente imposible. No sólo por la natu-
raleza de la operación –en definitiva, 
es un proceso de compra y venta de 
un activo– sino por la propia carac-
terística de la plataforma en la que se 
gestó toda la movida “libriana”.

“Vos tenés dos formas de operar en 
el mercado cripto: a través de una Ex-
change centralizada, como puede ser 
Binance, donde entrás con tu nombre, 
mail, DNI, foto y comprás y hacés tu 
trade, o en un exchange descentrali-
zado, donde no tenés que identificarte 
como tal. No hace falta y no lo contro-
la una empresa como Binance. Ahí 
se usa un programa o protocolo que 
se llama Fantom, que es como una 
billetera para intercambio. Primero, 
tenés que entrar y comprar Solana, 
después hacer la conversión de Sola-
na respaldada en USDT, luego pegar-
le el contrato que puso Milei y recién 
ahí podés hacer el swap con $Libra. 
Es muy complejo, a alguien que tiene 
conocimiento le lleva un buen rato ha-
cerlo. Los que participaron es gente 
que sabe del tema”, explica. 

Esa descentralización es la clave 
para la poca perspectiva de recupe-
ración del dinero. “Se puede hacer 
una trazabilidad y detectar parte de 
las operaciones, pero no se identifi-
ca quién es la persona, es muy difícil 
devolver eso. Se supone que vos ya 
la vendiste a la moneda. Es práctica-
mente imposible esa recuperación. 
Aún con un exchange centralizada 
sería difícil y no es este caso”, remar-
ca Gismondi.

Yendo a la operatoria de $Libra en 
sí, para Gismondi se trató de una es-
tafa en la que Milei fue usado para 
potenciar la moneda, lo que no lo ex-
culpa de su participación. 

“La impresión es la misma que ten-
go desde el viernes: Milei se come la 

curva, no sabía en 
lo que se metía. 
Creo que el tipo 
no entendía nada. 
Lo que hicieron 
es un fraude que 
se llama ‘pump 
and dump’ y que 
es muy común 
en el mercado. 
Bombear y bo-
r ra rse se usa 
mucho. Desde 
hace mucho la 
oper ac ión es 
así: se coordina 
v ía Telegram 
u n  g r up o  de 
traders con el 
objetivo de po-
tenciar alguna 
moneda que 

esté dormida, se 

organiza una estrategia comercial 
donde a algunos de los clientes se les 
da información para que pongan pla-
ta antes de que suba su cotización”, 
sostiene. 

Y añade: “Se entra a Binance, por 
caso, comprás 500 dólares y cuan-
do llega todo el malón, unas 5.000 o 
6.000 personas comprando, el precio 
aumenta. Hay gente con bots que 
están programados en modo FOMO 
(por fear of missing out, miedo a per-
derse algo) peleando por entrar para 
invertir. Muchos incautos entrar a 
comprar y los promotores se organi-
zan para salir todos juntos y se cae el 
precio como un piano. Es pumpeo y 
dumpeo. No es un sistema piramidal, 
no estás entrando vos y reclutando 
a otros, no es un Ponzi, pero es una 
estafa programada”.

–Se asemeja más a inflar una subasta.
–Exactamente, tal cual. Y el precio 

es totalmente artificial, ya que no está 
anclado en que la moneda se apoya en 
un fundamental y va a crecer por algo 
o porque la va a usar alguna empresa 
o Estado. Aumenta porque hay gente 
manipulando para que aumente y lue-
go, en un punto, la venden y se cae. Es 
totalmente artificial. 

–En el caso de $Libra el anabólico 
para que suba fue Milei. 

–Sí, era absolutamente necesaria su 
participación, sino pasaba como una 
de las miles de monedas que se crean 
todos los días. En 10 minutos y con 
US$ 200 hacemos la criptomoneda de 
Perfil Córdoba, pero hay que ver para 
qué sirve, qué respaldo tiene, qué pro-
yecto tiene. Si la Provincia quiere ha-
cer su criptomoneda y Llaryora sale y 
dice que la va a aceptar, y va a servir 
para consumo, para pagar impues-
tos, tiene respaldo político. O si fuera 
un security token o tiene respaldo en 
oro o en algo y se legaliza. No es es-
te caso. Este pump and dump, que es 
muy común, tuvo relevancia mundial 
porque no había pasado nunca algo 
así con un jefe de Estado.

GERMÁN GISMONDI 

“Es prácticamente 
imposible que se pueda 

devolver el dinero”
Emprendedor y consultor cripto, Gismondi cree que dada la naturaleza de la 

operación y de la plataforma en la que se gestionó la compra y venta de $Libra, 
es muy poco probable lograr identificar a los compradores y pensar en la 

devolución de los millones de dólares movilizados. Cómo funciona el fraude 
“pump and dump” que se organiza desde Telegram. 
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ESTAFADOR. Según Norte Sosa, en las 
redes y en el exterior esa es la reputación 
que le genera a Milei esta crisis. 
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NO RETURN. Para Gismondi, es 
prácticamente imposible devolver el 
dinero a los compradores de $Libra.
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MANO A MANO CON LUIS JUEZ 

“Milei es un tipo extremadamente 
honesto pero también terriblemente 
ingenuo y eso le va a jugar en contra”
El senador salió a defender al Presidente 
tras el escándalo por la estafa $Libra. 
“Pongo las manos en el fuego por Milei”, 
asegura. Sostiene que votó en contra de 

crear una Comisión Investigadora en el 
Senado porque quien debe investigar es la 
Justicia: “Lo tiene que hacer pronto, no sólo 
por Milei, si no por todos los argentinos”. 

“¿Hubo estafa? Sí, pero hay que ver quién 
lo puso en ese lugar al Presidente, que 
es de absoluta incomodidad en su mejor 
momento político”, precisa. 

ANDY FERREYRA
DIEGO CANIGLIA

–¿Por qué no acompañó 
el proyecto de los senado-
res de la UCR para crear 
una comisión por el escán-
dalo cripto?

–¿Cuántas comisiones se 
armaron en el Senado para 
investigar la conducta de 
Boudou, la muerte de Nis-
man, los bolsos de López, 
la tragedia de Once, el en-
riquecimiento de Cristina o 
la fortuna de Máximo? Hay 
una Constitución que esta-
blece la división de poderes 
y quien investiga es la Jus-
ticia. Después, si la Justicia 
determina una conducta de-
lictiva de algún funcionario 
atrapado en la norma cons-
titucional, haremos el pro-
cedimiento que correspon-
da. No hay que mentirle a la 
gente, no hay que generar un 
escenario para la especula-
ción política, porque quién 
tiene que investigar es el fis-
cal de la causa y el juez de 
Instrucción. ¿O un senador 
tiene más facultades que el 
fiscal de la causa? ¿Yo puedo 
allanar, intervenir teléfonos, 
secuestrar documentación o 
cruzar información con los 
servicios de inteligencia? 

–¿No fue una inconducta 
al menos sospechosa la de 
Milei haber promocionado 
o difundido una criptomo-
neda? 

–Pero claro que sí, tienen 
que investigar, desde el Pre-
sidente para abajo, a todo el 
mundo. Pero no el Poder Le-
gislativo. Ahora, ¿no les lla-
ma la atención que los mis-
mos tipos que miraron para 
el costado tantos hechos de 
corrupción en los últimos 40 
años, ayer estaban desespe-
rados por caratular de una 
manera increíble y anticipa-
da, antes que la Justicia haya 
citado al primer sospechoso? 
Yo no me caso con la corrup-
ción, ni soy condescendiente 
con los hechos de corrup-
ción. No soy un nabo a esta 
altura de mi vida. Pero tengo 
en claro cuándo hay un es-
cenario montado para la es-
peculación política y cuándo 
hay verdaderamente un inte-
rés en que el tema se escla-
rezca. Yo le estoy pidiendo 
al fiscal de la causa y a (la 
jueza María) Servini, que ha 
delegado la investigación al 
fiscal Taiano, que procedan 
con todas las facultades que 
la ley les confiere y con toda 
la independencia y objetivi-
dad que tiene que tener un 
magistrado. 

–Usted dijo que confiaba 

en Milei y lo consideraba 
honesto. ¿Puede decir lo 
mismo de su entorno y de 
su hermana Karina en par-
ticular? 

–No los conozco.  Yo te 
puedo hablar de este tipo a 
quien lo he tratado durante 
este último año. No hay for-
ma de explicar la conducta 
de Milei en este tema de la 
criptomoneda como un acto 
doloso de él. ¿Cuál sería el 
motivo? ¿Cuál sería el bene-
ficio? Un tipo en la cresta de 
la ola, uno de los presidentes 
que ha logrado estar en la 
tapa de los diarios más im-
portantes, un tipo con un po-
der increíble, en el momento 
más importante de su carre-

ra política, con una proyec-
ción increíble, con tres años 
de gobierno, más posibilidad 
de reelegir cuatro años más. 
¿Cuál sería el negocio si no 
fuera un acto de terrible in-

genuidad, que es absoluta-
mente imperdonable? 

–¿No sospecha que pudo 
haber sido una instancia 
para fondear, tal vez, una 
campaña electoral? 

–Puede haber sido para 
fondear lo que les parezca, 
para fondear pymes como él 
entiende que es una forma 
de fondear pymes dedicadas 
a la Inteligencia Artificial. 
No tengo dudas de que exis-
tió una estafa. El hecho exis-
tió, sí. Ahora, el verdadero 
estafador es un tipo que te 
vende calidad simulada, in-
fluencia y creo que Millei ha 
sido llevado a un lugar que, 
claramente, lo pone en un 
espacio de absoluta incomo-
didad. 

–Milei recibió en Olivos 
a quienes promovieron es-
to. Se reunió más veces con 
ellos que con usted. 

– Con más razón, por lo 

que debería desconfiar co-
mo un economista formado, 
preparado, debería haber 
sido mucho más precavido, 
porque no todos tienen la 
bonomía ni la honestidad 
brutal que tiene él. Clara-
mente ha sido objeto de una 
utilización y van a ver que la 
investigación va a demostrar 
esto. Ha sido objeto de una 
manipulación estafatoria, no 
tengo ninguna duda, y que 
su presencia y su promoción 
a través de la red X permitie-
ron que la estafa escalara. 
Hablo de la conducta, que es 
lo que tiene que investigar 
el fiscal. Por mi experiencia 
no veo un dolo, sí un acto de 
ingenuidad que es imperdo-
nable en un Presidente. 

– ¿Y cómo se sanciona 
eso? Porque esa ingenuidad 
también tiene un costo. 

–Por supuesto, y lo está 
pagando. ¿Cuál es el patri-
monio de Milei? Su honora-
bilidad, su sinceridad bru-
tal. Si dice que va a hacer tal 
cosa y la hace. ¿Cuál sería 
el negocio de él en esto? Se 
pulveriza esa credibilidad. 

–¿Cuánto le puede afectar 
la credibilidad? 

–Por eso el tema tiene que 
ser esclarecido con la mayor 
velocidad y profundidad po-
sible. Si yo fuera Milei esta-
ría compareciendo inmedia-
tamente, pidiéndole al fiscal 
que profundice aun cuando 
esto ponga en evidencia que 
su actitud de ingenuidad ha 
sido casi imperdonable.

–Pero Milei propuso que 
lo investigue la Fiscalía An-
ticorrupción, que es como 
que en Córdoba investigue 
la Fiscalía Anticorrupción 
al Gobierno provincial.  

–Ojalá la Oficina Antico-
rrupción pueda llevarle al 
fiscal todas las pruebas que 
pueda colectar, pero ojalá el 
fiscal entienda que estamos 
ante un hecho de una grave-
dad inusitada, que pone en 
riesgo la palabra, que es el 
patrimonio más importante 
que tiene el Presidente de los 
argentinos. Yo no necesito 
nada de Milei. Cada vez que 
digo esto, algunos colegas 
de ustedes intentan llevarme 
a un lugar de mierda. “Juez 
quiere ser presidente alterno 
del Senado”. No, muchachos, 
lo decían en diciembre. Aho-
ra dicen: “Juez va a ser mi-
nistro de Defensa”. No, yo no 
voy a ser nada. Voy a seguir 
siendo senador hasta que 
sea gobernador en el 2027. 

–¿Hay actitudes desesta-
bilizadoras desde algunos 
sectores? 

–Pero cómo no las va a ha-
ber, si el gobierno les acaba 
de dejar una pelota picando 
al borde del área, en un año 
donde no pudieron meter na-
da. Recuerden cómo arrancó 
el año pasado: con un pelo-
tudo comiendo tutucas en 
la playa diciendo que Milei 
se iba en marzo o en abril 
(N.deE.: en referencia a Pe-
pe Albistur). Y ahora resulta 
que el tipo bajó la inflación, 
el riego país, contuvo la emi-
sión, recuperó cosas que 
eran impensadas. Termina 
el año, está por arrancar el 
período de ordinarias y apa-
rece un hecho de estas ca-
racterísticas. De un nivel de 
torpeza por parte de Milei, 
inimaginable. Ahora, esos 
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MANO A MANO. “He tenido la posibilidad de hablar con Milei y le dije que a veces actúa como si no 
supiera que es Presidente. Es algo que tiene que cambiar”, dice Juez. 
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FENÓMENO MUNDIAL. El escándalo cripto sacudió la imagen de Milei y los medios de todo el mundo 
se hicieron eco de la noticia. El entorno del Presidente, en la mira. 

“No busco 
reciprocidad con 
nadie. No estoy 

buscando un 
lugar una lista” 
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ladris que aparecieron (se 
refiere a quienes lanzaron 
$Libra) tienen un nivel de 
astucia para la maniobra… 
No estoy tratando de diluir 
ninguna responsabilidad, 
pero te das cuenta que la 
maniobra fue de un altísimo 
nivel. Esos ‘crypto brothers’ 
se llevaron una torta mons-
truosa en cinco horas. 

–Juez, hubo antecedentes 
con Milei en 2021 y 2022. Y 
fueron estafas.

–Claro, pero (Milei) tenía 
una responsabilidad distinta 
a la que tiene ahora. El tipo 
viene de un mundo que no 
entiende, se tiene que dar 
cuenta, eso se lo he dicho 
muchas veces. Es un t ipo 
que, por ahí, no sabe que 
es presidente. Cuando ha-
blamos de Lijo, le pregunté: 
“¿Para qué necesitas a Lijo, 
Javi? Si él se dedica a lavar-
les el culo a los políticos con 
el culo sucio. Y vos no lo te-
nés sucio. Te pueden tratar 
de mil cosas, te pueden ba-
surear, pero vos no sos un 
delincuente, no te enrique-
ciste con la política”. Capaz 

que lo ofenda al Presidente 
con lo que estoy diciendo, 
porque lo estoy poniendo en 
un lugar de ingenuidad, al 
borde de... No veo un dolo 
en su conducta, sí un acto de 
ingenuidad inadmisible para 
un presidente.

– ¿Es mejor que sea un 
boludo en vez de un esta-
fador? 

–No, no sé, pero clara-
mente si fuera mi cliente le 
diría: “Decime cuál es tu ne-
gocio, a ver qué te llevaste 
con esta”, y como sé que no 
hay dolo, le tendré que decir 
“tomá, llevate el diploma, te 
diplomaste de…”

–Las encuestas muestran 
que hay un apoyo fuerte 
para el Presidente y que la 
gente le da un cheque en 
blanco. ¿En la política pasa 
lo mismo con Milei? 

–No, yo no le doy un che-
que en blanco a nadie. Aho-
ra, por este tipo pongo las 
manos en el fuego, es un tipo 
decente. 

–¿De qué le sirve poner 
las manos en el fuego por 
un presidente? 

–No me sirve para nada. 
Yo no hago las cosas por in-
terés, las hago por pura con-
vicción. Aun cuando sé que 
del otro lado no hay recipro-
cidad. Milei es un tipo extre-
madamente honesto, pero a 
esta altura del partido su in-
genuidad le va a jugar deci-
didamente en contra, porque 
al frente tiene una banda de 
tipos que están agazapados 
esperando la primera caga-
da. Y ahí encontraron una. 

–Usted dice que no hay re-
ciprocidad de La Libertad 
Avanza. ¿Le gustaría trabajar 
en conjunto, ir armando algo? 

–No, no me interesa. No 
a ndo busca ndo n ing una 
reciprocidad. No hago esto 
para especular. No estoy 
buscando ningún lugar en 
la lista. 

“No me sirve 
para nada poner 

las manos al 
fuego por Milei, 

no especulo”

n

La semana pa-
sada fue una 
d e  l a s  m á s 
duras para el 
presidente Ja-
vier Milei y la 
novela parece 
que suma rá 
nuevos capí-
tulos. El crip-

togate hace ya 
poco más de una semana im-
pactó de lleno en el universo 
libertario y también tuvo su 
repercusión en Córdoba.

Los principales referentes 
de La Libertad Avanza en la 
provincia siguieron minuto a 
minuto lo ocurrido en torno al 
Presidente y el impacto que el 
escándalo de $LIBRA pueda 
tener. 

"Lo peor ya pasó. Fue un 
error que comenzó a cerrar-
se luego de lo que ocurrió con 
Jony Viale y Santiago Caputo. 
Hay que cuidar más al Presi-
dente, estas cosas no pueden 
volver a pasar" admiten a mo-
do de resumen en off.

En paralelo, también se to-
mó nota respecto a quiénes sa-
lieron a defender y quiénes no. 
En un año electoral en donde 
es amplia la danza de diri-
gentes que aspiran a ser ben-
decidos por Milei, no fueron 
muchos los dirigentes que sa-
lieron a respaldar de manera 
absoluta y sin cuestionamien-
tos al presidente. O al menos 
no fue la reacción esperada. 

Dos de los dirigentes se-
guidos de cerca en el ámbito 
libertario fueron los princi-
pales referentes opositores: 
el senador Luis Juez y el di-
putado Rodrigo de Loredo. 
Todos descuentan que Juez 
le escribió a Milei por priva-
do para expresarle su apoyo, 
pero le cuestionan no haberlo 

hecho público. "Saltó tarde a 
defenderlo, pasó más de una 
semana hasta que supimos lo 
que opinaba", remarcan. 

En tanto entienden que De 
Loredo se expresó antes, pero 
desde una posición interme-
dia. Si bien no fue condenato-
ria, tampoco fue una defensa 
del Presidente. 

Reconocen que el diputado 
y exintendente de Jesús María 
Luis Picat fue uno de los más 
enérgicos defensores y tam-
bién les llamó la atención que 
algunos referentes provincia-
les del MID, partido alineado 
con el mileismo, no emitieran 
ningún tipo de declaración 
respecto al escándalo desata-
do en torno a las criptomone-
das. De la lupa libertaria tam-
bién se salvó Laura Rodríguez 

Machado a quien se la escu-
chó en radios cordobesas ex-
presando su defensa hacia la 
actuación del presidente. 

Armado electoral. En la Li-
bertad Avanza se busca dar 
vuelta la página de una de las 
semanas más difíciles desde 
la asunción presidencial, pero 
que también tuvo la aproba-
ción de leyes claves como la 
suspensión de las PASO; la 
sanción de la Ley de Reiteran-
cia, y el Juicio en Ausencia, 
trascendentales en materia 
electoral y judicial. 

En ese marco, el diputado y 
jefe de bloque, Gabriel Borno-
roni, organizó este sábado un 
encuentro en el hotel César 
Carman, uno de los reductos 
políticos más tradicionales de 

la capital provincial, del que 
participaron más de un cente-
nar de referentes partidarios 
de toda la provincia. Alberto 
‘Bertie’ Benegas Lynch fue el 
invitado estrella del evento. El 
diputado desembarcó en Cór-
doba y fue la gran figura del 
mitin político. 

A la hora de los discursos, 
además de Bertie, expusie-
ron Bornoroni y dirigentes 
del interior. Hubo paneles de 
trabajo, talleres y un espacio 
de reflexión final en el que se 
arengó a la tropa para trabajar 
duro en pos de “las ideas de la 
libertad”.

Los ejes de la reunión fue-
ron claros, se difundieron li-
neamientos para lo que será 
el trabajo territorial enfocado 
en las elecciones legislativas 
de octubre de este año. 

Comunicación y armado 
político fueron las dos prin-
cipales directrices del espa-
cio liderado por Bornoroni, 
quien aspira a que la lista de 
candidatos sea exclusiva para 
dirigentes afines ideológica-
mente con el presidente Javier 
Milei. “No queremos más sor-
presas”, es la consigna que se 
repite a modo de mantra.

Sikora también acelera. La 
dirigente libertaria Verónica 
Sikora también busca ganar 
terreno y acelera trabajos bus-
cando ser tenida en cuenta 
por el presidente en el arma-
do 2025. Sikora mantiene un 
buen vínculo con Milei, des-
de antes que este asumiera 
la presidencia, y apuesta a su 
trabajo territorial para pugnar 
por un lugar. 

El 12 de marzo dará inicio 
a un curso de formación para 
nuevos dirigentes políticos en 
el que –hasta el momento– se 
han inscripto 150 personas de 
diferentes puntos de la pro-
vincia. 

Asimismo, pese a que su 
fortaleza siempre estuvo en la 
capital, la dirigente libertaria 
comienza su recorrida por dis-
tintos puntos de la provincia a 
los fines de consolidar lo que 
ella denomina “el movimiento 
liberal cordobés”. 

En marzo desembarcará en 
el departamento Colón, preci-
samente en Villa Allende, en 
donde tiene programada una 
reunión con los referentes de 
las 26 localidades que compo-
nen el departamento. 

Algo similar ocurrirá en el 
departamento San Justo, te-
rreno en donde el gobernador 
Martín Llaryora se hace fuerte, 
y en el que tiene programadas 
reuniones en las localidades de 
Las Varillas y Arroyito.

TRAS EL CRIPTOGATE

Referentes de LLA en Córdoba 
buscan pasar de página y reafirman 
búsqueda de “pureza ideológica”
El escándalo por la criptomoneda 
$LIBR A fue seguido de cerca por 
las figuras libertarias provinciales. 
Consideran que a algunos posibles 
aliados les faltó reacción a la hora de 

salir a defender al presidente. Este 
sábado el diputado Gabriel Bornoroni 
organizó un acto en el hotel César 
Carman de la capital provincial en 
el que se difundieron líneas para el 

trabajo territorial para las elecciones 
2025. Participó el diputado Bertie 
Benegas Lynch, uno de los referentes 
ideológicos más importantes del 
mileismo.  

ARIEL
BOGDANOV
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ORADOR. Bornoroni ya trabaja en el armado 2025 y reafirma la 
búsqueda de pureza ideológica para el armado de listas.
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ACTO. ‘Bertie’ Benegas Lynch, fue una de las figuras centrales del mitin realizado en el hotel César Carman. n



6 - Domingo 23 de febrero de 2025 - PERFIL CORDOBA POLÍTICA

El precio de un post: cuando 
la comunicación presidencial se 
convierte en un riesgo político

$Libra, Milei y 
la naturaleza del 

mundo cripto

CRISIS CON REPERCUSIONES POLÍTICAS DESCONOCIMIENTO GENERALIZADO

n

L as redes 
s o c i a l e s 
han trans-
f o r m a d o 
l a  c o m u -
n i c a c i ó n 
política. Ya 
no son sólo 
espacios de 
expresión 
p er s on a l , 
s i n o  p l a -

taformas estratégicas que 
construyen –o erosionan– el 
capital simbólico de quie-
nes ejercen el poder. En el 
caso de un presidente, sus 
activos digitales no son me-
ros canales de opinión, sino 
herramientas de gobierno, 
espacios de legitimación y 
representación ante el mun-
do. La línea entre lo personal 
y lo institucional es difusa, 
pero ineludible: las palabras 
de un jefe de Estado, incluso 
en entornos digitales, gene-
ran consecuencias políticas.

El rec iente escánda lo 
vinculado a la promoción 
de una criptomoneda por 
parte de Javier Milei se ha 
convertido en la mayor cri-
sis digital de su gestión. Los 
datos reflejan la magnitud 
del impacto: el volumen de 
menciones en redes socia-
les superó las 500.000, más 
del doble que la cadena na-
cional del 20 de diciembre 
de 2023, hasta ahora el hi-
to digital más relevante del 
Gobierno. Según un informe 
de Enter Agencia, la conver-
sación alcanzó a más de 16 
millones de personas, con 
un 49% de sentimiento ne-
gativo y sólo un 18% positi-
vo. No es un episodio menor 
ni aislado; es una crisis con 
repercusiones políticas y co-
municacionales que pueden 
afectar la confianza en el 
Gobierno.

El oficialismo ha utilizado 
la noción de libertad de ex-
presión como una bandera 
discursiva para justificar 
su estilo comunicacional 
directo y confrontativo. La 
difusión de $Libra por parte 
del presidente, más allá de 

El caso de 
$Libra y su 
repentina 
irrupción 
en el mer-
cado tuvo 
un impac-
to signifi-
cat ivo en 
Argentina. 
Lo ocurri-

do dejó en evidencia el des-
conocimiento generalizado 
sobre las criptomonedas y 
sorprendió por la velocidad 
de reacción del mercado. En 
una entrevista accidentada 
con un medio de Buenos Ai-
res, el presidente Milei afirmó 
que su intención era acercar 
nuevas oportunidades de fi-
nanciamiento a los pequeños 
inversores. Sin embargo, lo 
que realmente ocurrió fue 
una maniobra especulativa de 
alta velocidad protagonizada 
por operadores con experien-
cia en el mercado cripto. 

Ahora bien, ¿cómo se ad-
quieren las criptomonedas? 
No todas están disponibles 
en todos los exchanges. En 
algunos casos, la única forma 
de adquirir un activo es inter-
cambiándolo por otra moneda 
con mayor liquidez dentro de 
ese mercado. Así ocurrió con 
$Libra, que no podía comprar-
se directamente con dinero fi-
duciario y sólo podía obtener-
se mediante un intercambio 
con Solana (SOL).

Lamentamos las pérdidas de 
doña Rosa. El procedimiento 
que se utilizó no es para prin-
cipiantes; requiere conoci-
miento, acceso a plataformas 
específicas y un alto grado 
de familiaridad con el ecosis-
tema cripto. Los que operan 
criptomonedas conocen los 
riesgos. Sería ingenuo decir 
que hubo damnificados por 
los dichos del Presidente. Los 
operadores de estos mercados 
con este nivel de capacidad de 
respuesta son organizaciones 
con experiencia, que actúan a 
través de bots que están aten-
tos a los movimientos de las 
cotizaciones, operando 24/7. 
Los que juegan en estas ligas 
son inversores de alto riesgo. 
Estos jugadores entendieron 
de inmediato que la mención 
de Milei podía generar una ola 
de compras y actuaron con ra-

las valoraciones jurídicas o 
económicas, no sólo generó 
expectativas en miles de per-
sonas, sino que lo hizo sobre 
el valor de una criptomoneda 
que, pocas horas después, se 
desplomó, provocando pérdi-
das millonarias. 

La discusión sobre la canti-
dad de afectados –Milei sos-
tiene que son 5.000 inverso-
res profesionales, mientras 
que otros reportes hablan de 
más de 40.000 damnificados 
en distintos países– es sólo 
un aspecto del problema. 
El punto central es que la 
comunicación presidencial 
tuvo un impacto concreto en 
decisiones financieras indi-
viduales y ahora enfrenta un 
costo político. 

Las consecuencias de este 
episodio se proyectan en dis-
tintas direcciones. En primer 
lugar, hacia su propia base 
de apoyo. Muchos de sus 
votantes y simpatizantes no 
están inmersos en el ecosis-
tema cripto y, aunque pueden 
no comprender los detalles 
técnicos del caso, perciben 
el ruido y la controversia. Si 
la crisis persiste, la confian-
za en la palabra presidencial 
podría verse afectada. 

En segundo lugar, los mer-
cados y actores económicos 
internacionales, sectores 
clave para la estrategia ofi-
cialista, ya han reaccionado 
con caídas en bonos y accio-
nes argentinas. En un intento 
de respaldo, Donald Trump 

pidez en una maniobra pura-
mente especulativa, de entrada 
y salida. No compraron $Libra 
porque creyeran en su valor, ni 
siquiera en las intenciones de 
Javier Milei; simplemente vie-
ron una oportunidad y la toma-
ron. Lo demás es ruido.

La volatilidad es otro fac-
tor clave en este mercado. En 
2018 y luego en 2022, tanto 
Bitcoin como Ethereum su-
frieron desplomes de más del 
50% de su valor, arrastrando 
consigo a miles de inversores. 
Sin embargo, Bitcoin, lejos de 
desaparecer, se recuperó y 
alcanzó nuevos máximos his-
tóricos. En estas idas y vueltas 
hubo perdedores y ganadores. 
El caso $Libra no es el primero 
ni será el último escándalo en 
el mundo cripto. La lección es 
clara: en este mercado, el des-
conocimiento se paga caro. Por 
otro lado, la investidura no ac-
túa como blindaje frente a los 
consejos desacertados de los 
entornos.

Conclusiones.Si un presidente 
menciona una criptomoneda, 
los operadores no lo ven como 
un consejo de inversión, sino 
como una señal de oportuni-
dad especulativa. Hablar de 
“perjudicados” por las decla-
raciones del Presidente es un 
error. Los que participaron de 
esta movida sabían perfecta-
mente lo que estaban haciendo 
y, como en cualquier juego es-
peculativo, algunos ganaron y 
otros perdieron.

Se ha planteado la posibilidad 
de un juicio político o incluso 
acusaciones penales en tribu-
nales de EE UU. Responsabili-
zar a un presidente por la sim-
ple mención de un activo cripto 
parece exagerado. Más allá de 
sus implicaciones políticas, este 
episodio demuestra el poder de 
las declaraciones de un man-
datario y cómo pueden influir 
en la dinámica de los mercados 
financieros. Milei no es un im-
provisado, pero tampoco pue-
de saberlo todo. Sus asesores 
le ofrecieron un menú equivo-
cado. Presidencia debe revisar 
cómo llegan ciertos temas a la 
mesa del presidente.

(*) Ingeniero Electricista 
(UTN BA). Programa en 

Dirección de Empresas de la 
Universidad Austral.

publicó en Threads un men-
saje de apoyo a Milei, pero el 
impacto de esa señal es in-
cierto frente a la volatilidad 
del contexto.

Más allá del daño reputa-
cional, este episodio plantea 
una cuestión central: la res-
ponsabilidad presidencial. 
Milei no sólo debe esclare-
cer lo sucedido y brindar 
cer tezas a quienes con-
fiaron en su palabra, sino 
que le corresponde cerrar 
operativa y políticamente la 
crisis. Como jefe de Estado, 
su rol no se limita a atenuar 
el impacto del escándalo, 
sino que implica asumir las 
consecuencias de sus actos 
y dar respuestas claras. La 
comunicación puede ser un 
instrumento para construir 
l iderazgo, pero también 
para exponer sus límites 
cuando las palabras se tra-
ducen en hechos con costos 
concretos.

¿Qué quedará de esta 
crisis en el mediano plazo? 
¿Será solamente un episodio 
pasajero o marcará un pun-
to de inflexión en la relación 
del Presidente con su elec-
torado? En cualquier caso, 
lo que está en juego excede 
un error comunicacional. 
Se trata de entender que 
la libertad de expresión no 
exime de responsabilidad, 
y que cuando se ocupa el 
máximo cargo del país, ca-
da palabra no sólo tiene im-
pacto interno, sino también 
proyección internacional. 

La política no se reduce 
al uso de las redes sociales, 
pero en tiempos de hiper-
conectividad, la línea entre 
comunicación y gestión es 
cada vez más delgada. Y en 
ese cruce, gobernar implica 
no solo hablar, sino hacerse 
cargo de lo que se dice y de 
sus consecuencias.

(*) Magíster en 
Comunicación Digital 

Interactiva por la UNR y 
licenciada en Ciencia 

Política por la UCC.   

Lucía 
Bonetto 

cornatosky (*) 

Héctor 
FeoLe (*) 

 ESCÁNDALO CRIPTO DE MILEI
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En un nuevo 
capítulo de la 
pulseada entre 
la UCR y el PJ 
por el “impues-
ta zo”  en los 
inmobiliarios 
urbano y rural, 
el diputado na-
cional Rodrigo 

de Loredo y sus espadas en la 
Unicameral agotarán la vía de 
la instancia administrativa, 
mientras se preparan para el 
desembarco en la Justicia. 

De Loredo, junto a los le-
gisladores Alejandra Ferrero 
(titular del interbloque JxC) 
y Matías Gvozdenovich (pre-
sidente de la bancada UCR), 
presentaron un pedido de ac-
ceso a la información pública 
ante la Secretaría de Ingresos 
Públicos demandando conocer 
la fórmula del coeficiente CEI 
2025 que impactó en el impues-
to Inmobiliario con “aumentos 
confiscatorios”, según viene 
denunciando el deloredismo.

De este modo, el círculo chi-
co del referente radical agotará 
la vía de la instancia adminis-
trativa para luego hacer pie 
en los Tribunales. Con pocas 
expectativas de que el área 
dependiente del Ministerio de 
Economía devele “la fórmula 
de la Coca Cola”, tal como ca-
lifican los opositores duros al 
CEI 2025, las espadas delore-
distas se alistan para la batalla 
judicial por el “impuestazo”.

Con el pedido de acceso a 
la información pública, De 
Loredo y sus lugartenientes 
en la Unicameral demandan 
respuesta, acompañada de la 
documentación respaldatoria, 
que permita determinar cómo 
se calculó el impuesto inmobi-
liario, tanto urbano como ru-
ral, que desató la queja ciuda-
dana y del campo, en el inicio 
de este año.

En la presentación ante el 
organismo a cargo de Gerar-
do Pintucci, sustentada en 18 
puntos que concentran el re-

querimiento de información, 
la clave está puesta en los datos 
y los documentos que aporten 
–en detalle– cómo “se ha lle-
gado al coeficiente CEI” y que 
expliquen “la estructura de su 
fórmula de aplicación mate-
mática”, reza el escrito al que 
accedió Perfil Córdoba.

El Coeficiente de Equidad 
Inmobiliario (CEI) del 2025 
es reclamado por la oposición, 
a través de pedidos de infor-
mes, sin tener respuestas. 
“Algo que, hasta ahora, es un 
misterio sólo conocido por al-
gunos funcionarios”, advirtió 
el deloredismo en su pedido 
formal a la Secretaría de In-
gresos Públicos. 

El CEI fue introducido en el 
Código Tributario Provincial 
mediante la ley 10.725, del 
2020, con el propósito de “equi-
librar la carga tributaria entre 
los contribuyentes y/o respon-
sables del Impuesto Inmobi-
liario”. A dicho impuesto que 
paga el contribuyente, confor-
mado por un concepto “básico” 
y uno “adicional”, se le aplica el 
CEI que para cada inmueble en 
particular se establezca. 

¿Quién lo determina? A tra-
vés de esta norma se faculta a 
la mencionada Secretaría a fi-
jar el coeficiente de cada año. 
El del 2025 desató la polémica. 
De hecho, hay iniciativas de 
la oposición –entre ellas, una 

de la UCR– por la cual se pide 
que se deje sin efecto el ajuste 
de este año y se utilice el CEI 
del año 2024. 

“Presentamos un pedido de 
acceso a la información pú-
blica en el Ministerio de Eco-
nomía, solicitando nos infor-
men, basados en la ley 8.803, 
los criterios utilizados para 
la elaboración y aplicación 
del Coeficiente de Equidad 
Inmobiliario, que nos trans-
parenten la fórmula utilizada 
y por la cual se arriba a estos 
resultados irrazonables que 
reflejan los cedulones con au-

mentos desproporcionados”, 
declaró Ferrero.

Impacto del aumento. En me-
dio de la pulseada protagoni-
zada por la UCR y el PJ, halco-
nes opositores advierten que 
“la bala le entró” al gobierno, 
ante la queja ciudadana y 
el malestar en las bases del 
campo. Por su parte, espadas 
legislativas del oficialismo 
reafirman que “no existe” un 
impuestazo y acusan al ala 
dura de Juntos por el Cambio 
de hacer “politiquería”. 

El peronista Miguel Sicilia-

no apuntó a dar un debate más 
amplio centrado en un nuevo 
sistema de coparticipación 
tributaria de Nación que sea 
“más equitativo”. Así, embre-
tó en la jugada a De Loredo 
y Luis Juez en su planteo de 
defender a Córdoba ante el 
poder libertario.  

El alineamiento opositor 
viene denunciando que los ce-
dulones de los inmobiliarios 
urbano y rural de este año vi-
nieron con aumentos que van 
más allá de los topes del 172% 
y del 189% (luego se bajó al 
172,5%), respectivamente, cu-
yos valores ya son altos porque 
superan la inflación.

En el peronismo desmienten 
ese nivel de impacto y circuns-
criben al 1% del universo de 
contribuyentes que han perci-
bido un aumento por sobre los 
topes fijados. Ante la consulta 
por la fórmula del CEI, desde 
el Centro Cívico se limitaron a 
señalar: “Nada más para agre-
gar”. “Las respuestas y expli-
caciones se dieron en el ámbito 
de debate que fue la propia Le-
gislatura”, añadieron.

De Loredo volvió a cruzar al 
gobierno reafirmando que se 
trata del “aumento más alto de 
la historia” en el Inmobiliario. 
Según su lógica, “la inflación 
2025 se proyecta en un 24% y 
el gobierno anunció un aumen-
to del Inmobiliario del 172,5%. 
Esto se suma a que en 2024 
la inflación fue del 117% y la 
recaudación del Inmobiliario 
creció el 176%”, aportó. “Es 
una salvajada y una brutali-
dad impositiva, confiscatoria 
e ilegal. Pero resulta todavía 
peor, porque los aumentos 
que realmente llegan en los 
cedulones superan el 172,5% y 
son del 200%, 300% y hasta del 
1.000%”, remarcó.

El Inmobiliario Rural llegó 
con aumentos que “en muchos 
casos superan el 43% del to-
pe oficial del 172,5% y llegan 
a triplicar lo que se pagaba el 
año anterior”, se dijo desde 
el núcleo deloredista cuando 
estuvieron cara a cara con los 
productores en la Sociedad Ru-
ral de Río Cuarto. 

Otro botón de muestra fue la 
asamblea con ánimos caldea-
dos del miércoles pasado en 
Marcos Juárez, donde se instó 
al Ejecutivo “a reconsiderar el 
aumento del impuesto”. Los 
productores demandaron que 
el incremento para el período 
2025 tome como referencia el 
índice de inflación 2024 y no 
exceda el mismo.

AVANZADA OPOSITORA 

El núcleo duro de De Loredo se alista para 
la batalla judicial por el “impuestazo”
Sin mayores expectativas de que el 
gobierno dé a conocer “la fórmula 
de la Coca Cola”, por la fórmula 
del coeficiente que impactó en los 

impuestos  Inmobi l ia r io Urbano 
y Rural ,  el  deloredismo prepara 
su desembarco en la Justicia . Se 
v iene un amparo colect ivo en el 

contencioso administrativo, aunque 
sigue en análisis la instancia de 
una acción directa ante el Tribunal 
Superior de Justicia. 

POLÍTICA

RODRIGO
MIRANDA

Con la presentación ante Ingresos Públi-
cos, los boinas blancas dejaron la “reserva” 
de acudir a la Justicia “a los efectos de la 
satisfacción del derecho de acceso a la infor-
mación pública que nos asiste” en el caso de 
que no haya respuesta o que sea “ambigua, 
inexacta, poco precisa o incompleta”.

Mientras el deloredismo empezó con su 
cuenta regresiva, en base al plazo máximo 
de 10 días para tener respuesta del organis-
mo provincial, Ferrero le confirmó a este 
medio que darán la batalla judicial por el 
“impuestazo” en los tribunales contenciosos 

administrativos. “Paralelamente presenta-
remos un amparo colectivo donde los con-
tribuyentes demuestran esta confiscación 
y arbitrariedad, además de evidenciar la 
indeterminación sospechosa de este coefi-
ciente. Necesitamos urgente que la Justicia 
se exprese y de una respuesta. La misma que 
el gobierno no está queriendo dar”, resaltó. 

Asimismo, un cuerpo de abogados del entorno 
de De Loredo se encuentra evaluando la ins-
tancia de recurrir a una acción directa ante el 
Tribunal Superior de Justicia. Esta posibilidad 
ya fue adelantada por el propio De Loredo.

Avanzada opositora
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ESTRATEGIA. De Loredo en la Unicameral, definiendo los pasos a seguir tras solicitar la fórmula del 
coeficiente que impactó en los impuestos Inmobiliario Urbano y Rural. 

C
ED

O
C

 P
ER

FI
L

AVANZADA. Alejandra Ferrero y Matías Gvozdenovich son los 
encargados de llevar la voz cantante del reclamo en la Unicameral. 
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OFICIALISMO. Miguel Siciliano apuntó a dar un debate más amplio 
centrado en un nuevo sistema de coparticipación tributaria de 
Nación que sea “más equitativo”.
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JOSÉ BUSANICHE
“Hay que ver los plazos, 

se habla de fin de mes, pero 
se puede pedir una prórro-
ga. Pero hay algo que es así 
y no hay vuelta atrás, Epec 
va a ser sociedad anónima, 
eso es cosa juzgada”. La de-
finición de un ejecutivo de la 
empresa provincial es con-
tundente y va en tándem con 
las expectativas y grado de 
concreción con que se mane-
jan en El Panal.

Un alto funcionario de la 
administración Llaryora re-
marcó que está todo defini-
do para que Epec pase a ser 
una SAU (Sociedad Anóni-
ma Unipersonal) la figura 
en la que hay un único so-
cio que es propietario de los 
activos y pasivos de la com-
pañía. En este caso sería el 
Estado provincial.

El pr incipal argumento 
que esgrimen en el gobier-
no provincial para allanar 
el camino a la conversión de 
Epec en sociedad anónima 
es la v igencia del decreto 
70/2023 del presidente Javier 
Milei que en su artículo 48 
plantea: “Las sociedades o 
empresas con participación 
del Estado, cualquier sea el 
tipo o forma societaria adop-
tada, se transformarán en 
Sociedades Anónimas. Esta 
disposición comprende a las 
empresas del Estado que no 
tengan una forma jurídica 
societaria, las Sociedades 
del Estado, las Sociedades 
Anónimas con Participación 
Estatal Mayoritaria, las So-
ciedades de Economía Mixta 
y todas aquellas otras orga-
nizaciones societarias don-
de el Estado nacional tenga 
participación en el capital o 
en la formación de las deci-
siones societarias y no se en-
cuentren constituidas como 
sociedades anónimas”. 

“El gobierno está confor-
me con el funcionamiento de 
Epec, con el esquema de re-
ducción de gastos y con sus 
planes y no busca su privati-
zación ni cambiar convenios 
de trabajo ni estatutos. Pero 
tenemos que hacer este cam-
bio para ajustarnos al decre-
to 70/2023 porque se corre el 
riesgo de que la empresa no 
pueda estar habilitada y ope-
rativa. Es un cambio que ya 
está en marcha”, afirmaron 
desde la casa de gobierno. 

En la misma línea, la fuen-
te remarcó: “Con la aproba-
ción del Presupuesto se ha-
bilitó al ejecutivo para hacer 
todo lo necesario para ajus-
tarse al DNU 70, si no hace-
mos esa adaptación en un 
punto extremo se te cae el 
CUIT, no podes operar. Esta 
es una legislación nacional, 
no tienen facultad las pro-
vincias para legislar sobre 
esto. Y no hay chance de un 
debate político, porque no-
sotros tenemos que cumplir 
con el DNU”, sostienen. 

Superavitaria y con megapre-
supuesto. Desde los últimos 
tres ejercicios, Epec dejó atrás 
los números rojos y está mos-
trando resultados operativos 
positivos. Allí radica uno de 
sus valores. El otro es la enor-
me caja que representa. 

Según los datos presenta-
dos por el Presupuesto 2025, 

la empresa pública tendrá un 
presupuesto de más de $2 bi-
llones de pesos. Para poner en 
dimensión esta cifra, hay que 
considerar que el presupuesto 
que aprobó el Concejo Delibe-
rante para el funcionamiento 
de la Municipalidad de Córdo-
ba en 2025 es de $1,39 billo-
nes. Es decir, Epec manejará 
más plata que la administra-
ción de la ciudad más impor-
tante del interior del país. 

“Con la SA, el día de maña-
na si necesitan plata salen a 

venderla”. Para Luz y Fuer-
za, el gremio que nuclea a 
los más de 3.000 empleados 
de la compañía, no hay ma-
tices y plantean que lo que 
busca la admin is t rac ión 
Llaryora con la conversión 
de Epec en SA es allanar el 
camino para la eventual pri-
vatización de la compañía. 

El sindicato remarca la 
importancia estratégica y 
social del rol que cumple 
la empresa al ser una he-
rramienta que garantiza lo 
que consideran un derecho 

básico como es el acceso a 
la energía. Algo que podría 
entrar en conflicto, según el 
diagnóstico que plantean, si 
la empresa se abre a capita-
les privados. 

Alfredo Seydell, secreta-
rio de Derechos Humanos 
del sindicato apunta: “No-
sotros rechazamos de pla-
no la conversión de Epec 
en SA. Primero, el decreto 
70/2023 si bien está vigente 
no está aprobado por las dos 
cámaras, tiene que volver a 
diputados. No está firme, lo 

que pone en riesgo cualquier 
movimiento que se haga so-
bre esto. Por otro lado, y lo 
más importante, ese decre-
to ‘invita’ a las provincias y 
municipios a convertir las 
empresas públicas en SA. 
Las invita, la Provincia lo 
que dice es que están obli-
gadas y no es así. Todo lo 
que están diciendo es una 
gran bomba de humo y una 
mentira”.

Para Luz y Fuerza tampo-
co es cierto que no sea nece-
sario un debate parlamenta-
rio para convertir a Epec en 
SA: “Es mentira que no haya 
necesidad de debate parla-
mentario, porque la carta 
orgánica de Epec y su esta-
tuto fue hecho por ley, una 
ley no puede ser reemplaza-
da por otro instrumento que 
no sea otra ley. Lo tienen que 
llevar al ámbito legislativo, 
nosotros estamos recorrien-
do los bloques y con los que 
ya hablamos coinciden y 
acuerdan con el planteo, es 
una barbaridad poner en SA 
a Epec cuando no hay razón 
de ser. Aún deficitarias, las 
empresas del Estado que 
cumplen un rol social deben 
ser mejoradas, no privati-
zadas. Pero este ni siquiera 
es el caso. Epec es supera-
vitaria y funciona muy bien, 
algo que reconoce el propio 
presidente de la empresa”, 
afirma. 

Así, Luz y Fuerza activó en 
las últimas semanas un plan 
de acción en varios frentes: 
con asambleas y marchas 
buscando la adhesión de 
la ciudadanía, en un plano 
político planteando a legis-
ladores la importancia de 
frenar el proceso y también 
en el plano judicial, ya que 
se presentó en la Cámara 
Contencioso Administrati-
vo de Córdoba una acción de 
amparo preventiva y medida 
cautelar de no innovar en re-
lación al proceso de conver-
sión en SA. 

“Epec brinda un servicio 
de calidad. En Buenos Aires 
desde que se privatizaron 
las empresas hay parte de 
la población que se queda 
una semana sin luz o hasta 
15 días, ¿Cuándo la gente ha 
pasado aquí una semana sin 
luz? Los empleados de Epec, 
aun con la pérdida de poder 
adquisitivo, resuelven los 
cortes en cuestión de horas. 
Eso se logra gracias a la fun-
ción que tiene Epec, a la pro-
fesionalización y a la moder-
nización”, remarca Seydell. 

–¿Qué explicación ven us-
tedes entonces a la decisión 
de ir a SA? 

–Entendemos que es para 
crear unidades de negocios 
y no pasar por el Tribunal de 
Cuentas que hoy preside la 
oposición. Un capital priva-
do no va a llevar luz a una 
escuela o a 10 casas a kiló-
metros de todo. Es el primer 
paso para seguir avanzando, 
¿Quién nos dice que el día 
de mañana cuando necesite 
plata, el Gobierno provincial 
no va a vender acciones y en-
tregar acciones a privados? 
La SA es igual a la privatiza-
ción. Hoy Epec superavitaria 
es “una papita” para un em-
presario que quiere entrar y 
hacer plata.

NUEVA ETAPA

Pese a resistencia del sindicato, 
Provincia acelera en “modo Milei” 
para convertir a Epec en SA
Desde El Panal y en la empresa afirman 
que está definido que Epec se convertirá 
en una sociedad anónima y que ese proceso 
no debe pasar por la Unicameral. Para Luz 
y Fuerza, la nueva figura legal abre el paso 
a la privatización y apunta a que la empresa 
escape del control del Tribunal de Cuentas. 

“Epec es  superav it ar ia ,  t iene pocos 
empleados y bajó costos, es una papita 
para un empresario”, apuntan en el gremio 
que presentó un amparo para no innovar 
y busca abrir el debate parlamentario. En 
2025 Epec tendrá más presupuesto que la 
Municipalidad de Córdoba. 
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RUMBO A LA SA. La Provincia está decidida a convertir a Epec en sociedad anónima.
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MEGA CAJA. En 2025, Epec tendrá más de $2 billones de presupuesto, superando a la Municipalidad.

n



 - 9PERFIL CORDOBA  - Domingo 23 de febrero de 2025

HABILITADOS POR EL DECRETO NACIONAL 70/2023

POLÍTICA

JOSE BUSANICHE
La calificadora de riesgo FIX 

es la afiliada local de Fitch pa-
ra la región Cono Sur (Argen-
tina, Paraguay y Uruguay). Y 
a fines de diciembre de 2024 la 
firma publicó el último reporte 
sobre el perfil de la Epec. Allí, 
en un informe elaborado por 
Lucas lombardo y Juan Berto-
ne se repasan algunos datos de 
la empresa y sus perspectivas 
hacia adelante. Cabe recordar 
que en mayo se corrigió a la 
baja la calificación de Epec de 
AA a AA- y se le asignó pers-
pectiva negativa. 

En el informe de diciembre 
se mantiene esa calificación y 
se apuntan algunos detalles: 

Fuerte vínculo con la Provin-
cia de Córdoba: FIX identifi-
ca una fuerte relación entre 
EPEC y la Provincia de Córdo-
ba (PC) a partir del vínculo le-

gal, estratégico, financiero, y 
el incentivo a brindar soporte 

por parte de la Provincia, por 
lo que la calificación de EPEC 

se encuentra alineada a la de 
la Provincia, calificada en 
Categoría AA-(arg) con pers-
pectiva Negativa. Al ser una 
empresa pública, el Directo-
rio es designado por el Poder 
Ejecutivo Provincial. “EPEC 
juega un rol estratégico tanto 
político como social para la 
Provincia al ser una empresa 
integrada que genera y distri-
buye electricidad”, señalan. 

Importancia de EPEC a nivel 
provincial y nacional:  “EPEC 
es una de las pr incipales 
empresas de energía de Ar-
gentina prestando servicio 
de generación, transporte y 
distribución a todos los habi-
tantes de la Provincia de Cór-
doba. Cuenta con 17 centrales 
de generación de electricidad 
con una potencia instalada 
de 1.597 MW. A marzo 2024 
la compañía obtuvo ingresos 
por $ 593.203 millones, un 
EBITDA de $ 38.092 millones, 
arrojando márgenes de 6,4% 
vs 3,3% en 2023”. 

Ambiente operacional: “La 
compañía obtuvo durante 
2023 incrementos en el VAD 
que representaron el 33,2% 
del total empresa. Durante 
2024, EPEC aplicó incremen-
tos en VAD que totalizaron 
un 72,15% sobre la tarifa total 
empresa, frente a una infla-
ción del 112% acumulada a no-
viembre 2024. Mediante la Re-
solución General N° 77/2024, 
publicada por el ERSeP el 19 
de junio de 2024, el ente regu-
lador aprueba un nuevo me-
canismo de actualización ta-
rifaria automática mediante el 

cual, los incrementos a trasla-
dar a tarifas relacionadas úni-
camente al VAD, se harán en 
forma mensual en base a las 
publicaciones de la Dirección 
de Estadísticas y Censos de la 
Provincia de Córdoba. Este 
nuevo mecanismo implica un 
cambio respecto a la Fórmu-
la de Adecuación Trimestral 
(FAT) que se aplicaba previa-
mente y le permite a la com-
pañía evitar atrasos tarifarios 
respecto de la inflación”. 

Sensibilidad de la calificación: 
“Cambios en la calificación 
de la Provincia de Córdoba 
podrían impactar en la cali-
ficación del emisor, como así 
también cambios legales o 
estatutarios que modifiquen 
la actual situación legal de 
la compañía. Modificaciones 
regulatorias también podrían 
tener un impacto en la calidad 
crediticia de EPEC”. 

Riesgo del sector: “El riesgo 
regulatorio representa el ma-
yor riesgo para el sector. El 
historial de incumplimiento 
de los contratos de concesión, 
en primer lugar, con la pesifi-
cación de tarifas (2002), luego 
con la falta de ajustes o ajustes 
discrecionales que desembo-
caron en sucesivas renegocia-
ciones de regímenes tarifarios 
de transición hasta la fecha, 
demuestran la inestabilidad 
e imprevisibilidad del sector. 
No obstante, la nueva gestión 
de gobierno ha iniciado un ca-
mino hacia la desregulación y 
la generación de condiciones 
que brinden mayor estabilidad 
y sustentabilidad”.

SEGÚN ANALISTAS DE FIX

Los “cambios estatutarios 
en la empresa” podrían 
impactar en su calificación
En el último reporte de la calificadora se 
apunta al fuerte vínculo con la Provincia y 
al impacto que podrían tener en su perfil no 
sólo cambios en la calificación del Estado 
provincial, sino también en estatutos y 

aspectos legales de la compañía. “EPEC 
juega un rol estratégico tanto político 
como social para la Provincia al ser una 
empresa integrada que genera y distribuye 
electricidad”, señalan. 
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RIESGOS. Para FIX el mayor riesgo para empresas como Epec 
es el aspecto regulatorio. 
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ARIEL BOGDANOV
La provincia de Córdoba se 

encuentra en un período críti-
co para definir los rendimien-
tos agrícolas de la campaña 
estival 2024/25. Las altísimas 
temperaturas registradas 
durante todo el verano, su-
mado a la falta de lluvias en 
las últimas semanas, jaquea 
la cosecha y ha generado una 
gran preocupación entre los 
productores agrícolas. 

La soja temprana, el maíz 
tardío, el sorgo y el maní están 
transitando el período crítico 
de definición de rendimientos 
y sin la necesaria humedad la 
cosecha estival corre el riesgo 
de ser severamente afectada.

Según la Bolsa de Cereales 
de Córdoba, en los próximos 15 
días se definirá el futuro de 30,4 
millones de toneladas de gra-
nos, las cuales según los eco-
nomistas de la propia entidad 
representarían un valor bruto 
de exportación de unos 10.000 
millones de dólares, número 
que podría reducirse significa-
tivamente si la sequía persiste. 

La situación es crítica y los 
productores agrícolas de Cór-
doba (y del resto de la Región 
Centro) miran el cielo espe-
rando la llegada de las lluvias 
para apuntalar su cosecha. En 
diálogo con Perfil Córdoba, la 
ingeniera agrónoma Silvina 
Fiant, jefa del Departamento 
de Información Agronómica 

de la Bolsa de Cereales de 
Córdoba, explicó la importan-
cia decisiva que tendrán las 
próximas tres semanas en uno 
de los rubros económicos más 
importantes de la provincia. 

“Los cultivos tienen etapas 
de mayor sensibilidad y esas 
etapas definen los posibles 
rendimientos. Hay tres o cua-
tro etapas de sensibilidad al-

ta. Una, es la propia germina-
ción, la segunda varía según 

los cultivos, pero en el maíz 
es la floración, en la soja el 
llenado de las vainas y justa-
mente en esas etapas estamos 
en estos días en la provincia 
de Córdoba, en ese momento 
de definición de rendimien-
tos, en prácticamente todos 
los cultivos extensivos: maíz, 
soja, sorgo y maní, no así en 
el girasol que ya lo atravesó”, 

detalló la profesional.
Fiant amplió conceptos res-

pecto a las variables que en-
frentan los cultivos cordobe-
ses. “Como nos encontramos 
en esta ventana tan importan-
te, son de máxima importan-
cia las condiciones climáticas, 
las cuales venimos analizan-
do, sobre todo en base a lo que 
ocurrió en los últimos 40 días. 
¿Cuáles son las variables prin-
cipales?: temperatura, y preci-
pitaciones”, sostuvo Fiant. 

Ola de calor. La ingeniera 
agrónoma comentó que en 
este verano los cultivos so-
portaron tres olas de calor 
desde enero. “Esto viene con 
la complicación de que las pre-
cipitaciones fueron casi nulas 
o insuficientes, o llegaron des-
pués de las olas de calor. Los 
cultivos sufren estrés térmico 
por la ola de calor y estrés hí-
drico por falta de precipitacio-
nes”, indicó. 

Zonas críticas. Según el estu-
dio elaborado por los especia-
listas de la Bolsa de Cereales, 
las zonas más comprometidas 
de Córdoba son una franja en 
el norte del departamento Río 
Cuarto –donde además hubo 
una granizada importante– 
y el este cordobés también 
sufre, ya que se acumularon 
más de 145 horas con tempe-
raturas de más de 35 grados 
centígrados, lo que equivale a 
seis días seguidos de tórridas 
temperaturas.

Por tal motivo desde la Bolsa 
estiman que para que los cul-
tivos tengan los rindes espe-
rados se necesitarán lluvias. 
“Necesitamos lluvias desde 
acá hasta mediados de mar-
zo, las cuales deberían tener 
una frecuencia de cada cinco 
o seis días y con volúmenes no 
menores a 20 milímetros para 
poder sostener este cálculo de 
30,4 millones de toneladas de 
granos, sumando los cultivos 
de verano”, sostuvo. 

Sin embargo, el propio in-
forme indica que aún falta 
mucho para ver las cosecha-
doras en acción, por lo que 
la gran pregunta es cuánto 
puede caer la cosecha. Fiant 
sintetiza que “depende de las 
olas de calor que vengan. Los 
pronósticos trimestrales nos 
alertan que podemos tener 
temperaturas superiores a lo 
normal, pero también se es-
peran lluvias. Es imperiosa 
la necesidad de reposición de 
agua. Hay pocas o nulas re-
servas de agua en los suelos 
y se necesitan urgente preci-
pitaciones”, completó.

CAMPO EN ALERTA 

El clima de los próximos días 
pone en juego 30,4 millones de 
toneladas de granos en Córdoba  
Lo advierte un informe de la Bolsa de 
Cereales de Córdoba. La falta de lluvias y 
las altas temperaturas jaquean una cosecha 
que, en la previa, se valúa en unos 10.000 
millones de dólares. Silvina Fiant, jefa del 

departamento de Información Agronómica, 
asegura que según los informes de la 
entidad, se necesitan lluvias cada seis días 
de más de 20 milímetros hasta mediados 
de marzo. 
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TEMPERATURAS. “Esta cosecha soportó 145 horas de calor extremo”, advierten desde la Bolsa de Cereales.

Los productores 
agrícolas de Córdoba

miran el cielo 
esperando la llegada 

de las lluvias

n

EN RIESGO. Las zonas del 
norte de Río Cuarto y el 
este cordobés, las más 
complicadas.

El Centro de Agronegocios y Alimentos 
de la Universidad Austral dio a conocer los 
resultados de la primera evaluación del año 
del Ag Barometer Austral, un índice esencial 
que evalúa el nivel de optimismo en el sec-
tor agropecuario. El relevamiento, llevado 
a cabo en enero entre 400 productores con 
ingresos anuales superiores a  U$S 200.000, 
mostró un claro empeoramiento en la per-

cepción económica del campo. El índice de 
confianza se redujo un 21,5% respecto a no-
viembre, registrando la mayor caída desde 
julio de 2019, cuando se hundió un 46% tras 
el triunfo de Alberto Fernández en las PASO. 
En esta ocasión, el descenso en el ánimo no 
se relaciona directamente con cuestiones 
políticas, sino que responde a condiciones 
del mercado y factores climáticos.

Se desplomó la confianza en el sector agropecuario

n
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Un grupo de 
v e c i n o s  d e l 
exclusivo Car-
los Paz Golf 
Country Club, 
u b i c a d o  e n 
San Antonio 
de Arredondo, 
a 50 ki lóme-
tros de la ciu-

dad Capital, se 
comunicó con Perfil Córdoba 
para expresar su preocupa-
ción por la situación que atra-
viesan al no poder escriturar 
los inmuebles que adquirieron. 

El barrio privado está en-
clavado en un predio de 108 
hectáreas, entre bosques y sie-
rras, posee hermosas vistas al 
valle y cuenta con cancha de 
golf de 18 hoyos. Se encuentra 
muy cerca de la nueva autovía 
que conecta Punilla con Bos-
que Alegre y el departamento 
Santa María.

El loteo comenzó a comer-
cializarse en 2010, a partir de 
la constitución –un año antes– 
del Fideicomiso San Antonio. 
En sus inicios estaba compues-
to de tres macro lotes integra-
dos en un masterplan de tres 
etapas. El emprendimiento se 
anunció en aquel momento 
con esas características.

En su interior hay 407 terre-
nos, a pesar de que nunca se 
aprobó la subdivisión catas-
tral. Actualmente la fiduciaria 
que administra el country y 
comercializa las parcelas está 
a cargo del estudio Castillo y 
Asociados, con sede en Capi-
talinas.

Según relató a este 
m e d i o  u n 
grupo de pro-
pietarios, en 
los inicios la 
tierra no per-
tenecía a nin-
gún ejido mu-
nicipal. “Esta-
ba en una zona 
gris, no era de 
San Antonio ni 
de Las Jarillas”, 
puntualizó una 
vecina. No obs-
tante, el  mu-
nicipio de San 
Antonio otorgó 
en los primeros 
años una pre-
factibilidad. Esa 
endeble autori-
zación posibilitó 
al fideicomiso co-
mercializar los lo-
tes a terceros que 
los adquirieron de 
buena fe, pensan-
do que la situación 
se regularizaría en 
breve. 

Pero el problema persiste. 
No se ejecutaron obras esen-
ciales. Eso impide la habili-
tación y la inscripción de los 
inmuebles en el Registro de 
la Propiedad. 

Estiman que el fideicomiso lle-
va vendidos unos 300 lotes. De 
ellos, entre 60 y 70 tienen vivien-
das ya construidas ”con gran 
nivel arquitectónico”, según re-
latan los vecinos. Quedan por 
vender un centenar de terrenos.

Cuáles son los impedimen-
tos para escriturar. “Al día 
de la fecha el barrio no posee 
más que simples números  de 
expedientes –sostiene una 
propietaria– pero ninguna 
aprobación final por parte de 
la Municipalidad de San Anto-
nio, de Catastro de la Provin-
cia, de Recursos Hídricos ni 
de la Secretaría de Ambiente”. 

Recién en 2018 el barrio fue 
incorporado al ejido de la Mu-
nicipalidad de San Antonio.

Según otro vecino, se han 
enviado ocho cartas docu-
mentos al estudio Castillo y 
Asociados para pedir que se 
ejecuten las obras pendientes.

Una de ellas es esencial y se 
trata de la conexión a la red de 
tratamiento de aguas cloacales 
de Punilla. Actualmente, cada 
lote tiene sangría, lo que conta-
mina las napas subterráneas. 
En esa situación jamás podría 
ser autorizada por Ambiente.

Existe, al parecer, la obra de 
cloacas interna del barrio, pe-
ro falta conectarla a la red que 
inauguró en noviembre pasa-
do el Gobierno provincial.

Un vecino estimó que “el 
costo del caño que llevará los 
líquidos desde el country has-
ta la planta asciende a unos 

900.000 dólares, una cifra 
imposible de afrontar”, según 
dicen. Por eso hay gestiones 
ante el municipio para que se 
haga cargo de esa conexión. 

En 2023, año de elecciones 
comunales, durante la gestión 
de la intendenta Patricia Cic-

cerone, el Concejo Deliberan-
te dictó la ordenanza 423/2023 
donde se establece que todo el 
ejido perteneciente a la muni-
cipalidad de San Antonio será 
conectado a la red troncal. Allí 
se incluye al country Carlos 
Paz Golf, señalan los vecinos.

Los propietarios mantuvie-
ron luego reuniones con el su-
cesor de Ciccerone, el actual 
intendente Ariel Moyano. 
Según los partícipes de esos 
encuentros el jefe comunal les 
dijo que no cuenta con recur-
sos económicos para realizar 
la conexión al barrio. 

Sin esa obra es imposible 
que el barrio consiga la ha-
bilitación de la Secretaría de 
Ambiente. De esa decisión de-
pende el resto.

Otro tema pendiente es la 
red de agua corriente. “No hay 
agua, es un recurso escaso”, 
sintetizó un habitante del ba-
rrio con gran preocupación. 

Agregó que cuando com-
praron sus inmuebles los fo-
lletos anunciaban una serie de 
obras que no se hicieron o se 
ejecutaron parcialmente, co-
mo canchas de deporte, calles 
adoquinadas, cordón cuneta 
en la segunda y tercera etapa 
del plan, dispositivos de segu-
ridad, entre otras. 

Según los accionantes, a 
partir de la presentación de la 
denuncia, los miembros del fi-
deicomiso comenzaron a mo-
verse y reactivaron trámites 
pendientes.

Este medio intentó obtener 
la palabra del estudio Castillo 
y Asociados –cuyos titulares 
son Dina Castillo y Martín 
Vázquez–, pero no hubo res-
puesta a los llamados y men-
sajes enviados.

Quienes adquirieron sus 
lotes a lo largo de los años es-
tán preocupados. Dicen que a 
pesar de todo lo prometido no 
observan avances en las obras 
pendientes, lo que les impide 
escriturar. 

La consecuencia es la pér-
dida de valor de sus lotes y 
casas. Un terreno de 1.000 m2 
que se vendía a US$ 80.000, 
hoy vale la mitad de ese precio, 
a pesar de estar en “uno de los 
country más bellos y selectos 
que hay en Córdoba”, al decir 
de uno de ellos.

EN SAN ANTONIO DE ARREDONDO

Vecinos del exclusivo country Carlos Paz Golf
reclaman porque no pueden escriturar sus lotes
E l  p r e d io  d e  10 8  h e c t á r e a s  c o m e n z ó  a 
comercializarse hace 15 años. Estiman que se 
vendieron 300 parcelas, de las cuales más de 
medio centenar ya cuenta con viviendas. Está 

enclavado en una zona de sierras, bosques 
y  t iene una ca ncha de gol f  de  18  hoyos . 
El f ideicomiso ‘San Antonio’, que vende y 
administra el barrio, es administrado por el 

estudio Castillo y asociados. ¿Cuáles son los 
impedimentos para inscribir los inmuebles? Una 
medida judicial que impide a la fiduciaria seguir 
vendiendo unidades.

MARÍA ESTER 
ROMERO
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CARLOS PAZ GOLF COUNTRY CLUB. Está ubicado en San Antonio de Arredondo a 50 minutos de la 
ciudad de Córdoba. Tiene 407 lotes y una cancha de golf de 18 hoyos.
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SIN ESCRITURAS. De los 407 lotes, se vendieron 300 y se 
levantaron más de medio centenar de viviendas. Ninguno de los 
dueños puede inscribir las casas en el Registro de la Propiedad.
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PLANTA CLOACAL. Fue inaugurada en noviembre del año pasado por 
el Gobierno de la Provincia para sanear la cuenca del lago San Roque.

CONCEJO DELIBERANTE DE 
SAN ANTONIO. A fines del 2023 
incluyó al exclusivo barrio en las 
conexiones, hay controversia 
sobre quién debe hacerse cargo: 
el municipio o los propietarios 
del country. n
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MUERTE DE BEBÉS EN EL NEONATAL

La estrategia en la defensa 
de los funcionarios

Mientras el histórico juicio continúa, el abogado penalista analiza la posición de los funcionarios 
imputados desde el comienzo del juicio. Al exministro de Salud Diego Cardozo, la exdirectora del hospital 

Liliana Asís se le suman autoridades ministeriales y del propio Neonatal.

MANUEL CALDERON*
En mi última columna hice refe-

rencia a una percepción que venía 
teniendo en relación a que el juicio 
estaba transitando una etapa donde 
se pretendía determinar la eventual 
responsabilidad de Brenda Agüero 
y no tanto profundizar la de los fun-
cionarios. Esto no quiere decir que 
el resto de los imputados no tengan 
su estrategia y que la transite desde 
el inicio del debate.

Me interesa señalar que, desde 
el punto de vista estratégico, nos 
encontramos con dos grandes cla-
ses de funcionarios. Por un lado, 
aquellos que cumplían su función 
fuera del Hospital –en el Ministerio 
de Salud–, y el resto que lo hacía 
dentro de la institución.

En esta primera categoría se 
encuentran Diego Cardozo, exmi-
nistro de Salud provincial, a quien 
se lo juzga por encubrimiento do-
blemente calificado por la grave-
dad del hecho precedente y por la 
calidad de funcionario público. A 
Pablo Miguel Carvajal, exsecreta-
rio de Salud y a Alejandro Gabriel 
Gauto, exjefe del Área Legales del 
Ministerio de Salud, se les atribuye 
el mismo delito que a Cardozo y en 
similar extensión. 

Dentro de la otra categoría de 
funcionarios que sí prestaban ser-
vicios en el Hospital se encuentra 
Liliana Asís, exdirectora, imputa-
da por los mismos delitos que los 
anteriores; la Dra. Claudia Eliza-
beth Ringelheim, exsubdirectora 
del Hospital Materno Neonatal, 
imputada por omisión de deberes 
de funcionario público y encubri-
miento doblemente agravado. Por 
su parte, la Dra. Martha Elena 
Gómez Flores, exjefa del Servicio 
de Neonatología, se le atribuye la 
omisión de deberes de funciona-
rio público en concurso ideal con 
encubrimiento calificado, además 
del delito de falsedad ideológica. 

Luego, a la Dra. Adriana Luisa 
Moralez, médica especialista en 
Neonatología, y Julio Alejandro 
Escudero Salama, abogado, exsub-
director de Gestión Administrativa 
del Ministerio de Salud, se les atri-
buyen los delitos de omisión de los 
deberes de funcionario público y 
encubrimiento calificado.

En cuanto a Alicia Beatriz Ariza, 
exjefa de Enfermería del Hospital 
está siendo juzgada como supues-
ta autora de omisión de deberes de 
funcionario público.

Por último, la Dra. María Alejan-
dra Luján, excoordinadora de la 
Unidad de Terapia Intensiva Neo-
natal, se le achaca la omisión de 
deberes de funcionario público y 
falsedad ideológica.

En dos palabras, encubrir, en los 
términos de las atribuciones, implica 
sostener que los funcionarios oculta-
ron los homicidios de algunos niños 
y los intentos de homicidio de otros, 
conducta que se agrava en razón de 
ser funcionarios públicos. Por su 
parte, la omisión de los deberes de 
funcionario público, se relaciona con 
que, en algún caso, ese ocultamien-
to se materializó omitiendo hacer la 
denuncia penal de lo que ellos sabían 

eran delitos. Finalmente, la falsedad 
ideológica se vincula con la conducta 
de fraguar el contenido de documen-
tos públicos, entre otros, partidas de 
defunción de los niños. Señalaré a 
continuación algunas líneas que 
pueden adivinarse en la estrategia 
de los imputados y sus abogados.

Por un lado, como estrategia co-
mún, todos los funcionarios han 
de sostener que jamás se pensó en 
la posibilidad que las muertes de 
los niños pudieran explicarse por 
la acción intencional de una per-
sona, sino por cuestiones técnico 
médicas, o sea, por condiciones 
preexistentes o por algún defecto 
en la medicación o en los procedi-
mientos y la principal razón para 
sostener eso es que todos los im-
putados son personal calificado de 
salud cuya vocación ha sido salvar 
vidas, no quitarlas. Y esto es un ar-
gumento muy bueno en la medida 
que el encubrimiento es un delito 
doloso, esto es, debo conocer que 
estoy ocultando un delito; si yo no 
creo que sea delito, cualquier con-

ducta que despliegue no resulta un 
encubrimiento. Lo mismo ocurre 
con el delito de omisión de los de-
beres de funcionario público. Solo 
puedo omitir denunciar un delito, 
cuando conozco que existe un de-
lito y cuando conozco que tengo la 
obligación de denunciarlo. Aquí, 
reitero, ninguno de los funciona-
rios afirman haber estado frente a 
múltiples homicidios intencionales. 
Por último, la falsedad ideológica 
exige lo mismo, saber que las ex-
presiones contenidas en los certi-
ficados de defunción son falsas. O 
sea, saber que los niños no murie-
ron por un paro cardiorrespiratorio 
tal como dicen los certificados, sino 
por otro motivo.

Una segunda arista estratégica 
de los funcionarios se vincula con 
la categorización que planteé. Era 
mucho más difícil sospechar que 
estábamos frente a hechos inten-
cionales de homicidios para los 
funcionarios que prestaban servi-
cios en el Ministerio, que para los 
que lo hacían en el hospital. En este 

sentido, Cardozo, Carvajal y Gau-
to, se encuentran en una situación 
diferenciada al resto. 

Otro argumento válido y que se 
vincula con el anterior es el rela-
tivo al lugar que los funcionarios 
ocupan en la pirámide jerárquica. 
En este marco, un planteo defensi-
vo razonable que podrían utilizar 
los agentes de mayor rango es que, 
sus labores son muchísimas, su 
ámbito de competencias es enorme 
y se irradia hacia toda la provincia 
de Córdoba y que, además, exis-
ten instancias intermedias muy 
importantes que encontrándose 
más próximas al ámbito donde 
ocurrían los hechos, tenían más 
información y mejores herramien-
tas para valorar los sucesos. Por 
su parte, los de menor jerarquía, 
podrían afirmar que no puede ser 
de ellos la obligación de denunciar 
si otros funcionarios más impor-
tantes del propio hospital, con ca-
pacidad de dirección, conocían los 
sucesos.

Finalmente, respecto de los fun-
cionarios que se encuentran impu-
tados de encubrimiento por haber 
omitido denunciar las muertes a 
la justicia podrían hacer referen-
cia a que no les cabía la obligación 
de denunciar formalmente un he-
cho del que el Poder Judicial ya 
tenía conocimiento a partir de la 
reunión del 16 de mayo entre el 
Fiscal Dr. Guillermo González, 
el médico forense Dr. David Dib 
y el imputado Alejandro Escudero 
Salama, donde se le habría hecho 
referencia al fiscal de la situación 
que se venía atravesando. Cabe 
señalar que esta reunión mereció 
una investigación penal que luego 
fue archivada definitivamente en 
razón de considerarse que no exis-
tió delito alguno que atribuir a sus 
participantes.

Esta próxima semana se venti-
larán cuatro testimonios centra-
les para la posición de los funcio-
narios, a las que habrá que estar 
atentos.

*Abogado, especialista en Dere-
cho Penal

C
ED

O
C

 P
ER

FI
L

MARCHA DEL JUICIO. La percepción es que todo se encamina a la eventual culpabilidad de Brenda Agüero y no 
profundiza en la responsabilidad de los funcionarios.
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FUNCIONARIOS. El exministro de Salud de la provincia, Diego Cardozo y la 
exdirectora del Hospital Neonatal, Liliana Asís.

n
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ENCUESTA PROVINCIAL DE UEPC  

Radiografía del docente en Córdoba: 
seis de cada 10 son sostén de hogar 
Los datos surgen de una encuesta inédita 
realizada por la Uepc. El 39% de los edu-
cadores realizan otras actividades no re-
lacionadas con el sistema educativo para 

complementar sus ingresos. El 69% dice 
que su salario no le alcanza para llegar 
a fin de mes. La situación crítica para 
sostener los gastos del hogar se refleja 

cuando se considera que entre un tercio 
y dos quintos de la muestra debieron sus-
pender o refinanciar el pago de servicios 
como luz, agua, gas o telefonía. 

El 60% de los 
docentes de la 
prov i nc ia  de 
Córdoba son el 
único o el prin-
cipal sostén eco-
nómico del ho-
gar y dos de ca-
da cinco (39%) 
rea l i za ot ras 
actividades no 

relacionadas con el sistema 
educativo para generar ingre-
sos complementarios. En tanto, 
siete de cada 10 (69 %) viven en 
hogares de tres o más perso-
nas. La mitad (49%) tiene hijas 
o hijos en edad escolar y en es-
tos hogares, el 41% tiene más de 
una hija o hijo. Además, el 51% 
tiene otros familiares a cargo y, 
de ellos, el 56% tiene dos o más. 

Es decir que del salario do-
cente dependen familias en-
teras y personas adultas que 
requieren cuidados. “En este 
sentido, el alcance de las deci-
siones del Gobierno provincial 
sobre la remuneración del tra-
bajo docente impacta a nivel 
global en nuestra sociedad”, ex-
plica a Perfil Córdoba Gonzalo 
Gutiérrez, director del  Instituto 
de Capacitación e Investigación 
de las y los Educadores de Cór-
doba (Iciec-Uepc), de donde 
surgen los datos.

La investigación titulada 
‘El trabajo de enseñar en la 
provincia de Córdoba.  Con-
diciones, prácticas, opiniones 
y preferencias’, recoge infor-
mación de una encuesta rea-
lizada entre docentes de toda 
la provincia entre octubre 
y noviembre del año pasado 
con la intención de relevar  las 
condiciones económicas y de 
vida del profesorado. 

Participaron 1.114 docentes 
(afiliados y no afiliados a Uepc) 
de 166 escuelas estatales y pri-
vadas de 133 localidades de los 
26 departamentos de la provin-
cia. Los resultados tienen valor 
estadístico. 

En ese sentido, las conclusio-
nes permiten armar una radio-
grafía del docente cordobés. 
Los encuestados confirman 
que la docencia es su principal 
actividad, aunque cuatro de ca-
da 10 tienen “multiempleo”, es 
decir que realizan otras activi-
dades para llegar a fin de mes. 
Por otra parte, son los principa-
les sostenes en sus hogares con 
una alta demanda y logística de 

cuidados, y con un fuerte com-
ponente de feminización. 

Un buen número, además, 
admite vulnerabilidad econó-
mica en el último año, lo que 
obliga al endeudamiento y, en 
algunos casos, a la suspensión 
de pago de servicios y bienes 
básicos. “Ante la pérdida del 
poder adquisitivo del salario, 
los docentes se han visto en la 
necesidad de buscar ingresos 

complementarios con otros 
trabajos. Eso nos da cuenta de 
la forma en la que se sobrecar-
gan los cuerpos de los sujetos 
que dan clases”, sostiene Gu-
tiérrez.

Además, más del 90% de los 
docentes realiza actividades 
extra áulicas y actividades ad-
ministrativas que solicita el Mi-
nisterio de Educación. De esta 
manera, remarca Gutiérrez, se 
entiende mejor el malestar de 
quienes enseñan. “Seis de cada 
10 docentes dicen que les des-
tinan más de 10 horas por se-
mana al trabajo con cosas que 
no pueden hacer en la escuela 
en su horario habitual formal”, 
detalla el investigador. Además, 
agrega que el 60% realiza esas 
actividades por la noche o los 
fines de semana, por lo cual se 
explica el “alto nivel de agota-
miento físico” de muchos edu-
cadores. 

Deterioro económico. La ma-
yoría de los encuestados (69%) 
asegura que los ingresos eco-
nómicos del hogar no alcanzan 
para cubrir los gastos del mes. 
Pero, además, casi la mitad de 
la muestra (48%) percibe que 
su situación económica cambió 
drásticamente hace un año o 
menos, un tercio (36%) obser-
va que esto sucedió de cinco a 
10 años atrás. El 16% no siente 
que su situación haya cambiado 
drásticamente. 

El gasto del hogar que más 
preocupa son las facturas de 
servicios públicos (26%), los 
alimentos (26%) y el alquiler 
de la vivienda (22%). “La situa-
ción crítica para sostener los 
gastos del hogar se refleja me-
jor cuando se considera que en-
tre un tercio y dos quintos de la 
muestra debieron suspender o 
refinanciar el pago de servicios 

como luz, agua, gas o telefonía 
(30%); deudas y tarjetas de cré-
dito (38%); alimentos (34%), y 
medicamentos (29%)”, indica 
el informe. 

En algunos casos, agrega, 
podría implicar la interrup-
ción de tratamientos médicos 
e incluso la disminución del 
consumo alimenticio diario. 
Por otra parte, el relevamiento 
muestra que entre un tercio y la 
mitad de los hogares recurrie-
ron a ayudas económicas de 
bancos (27%), familiares (47%) 
y usaron ahorros para gastos 
corrientes (46%). 

Horas de trabajo. El 73% de los 
encuestados trabaja más de 20 
horas semanales. El 67% se des-
empeña en una sola institución 
y el 88% en un máximo de dos 
escuelas. En tanto, los docen-
tes refieren que las actividades 
complementarias a dar clases 
que mayor tiempo les insumen 
son la planificación (lo afirma 
el 43%), seguido de la prepara-
ción de materiales didácticos y 
el trabajo administrativo. 

El 63% de los docentes señala 
que las condiciones de infraes-
tructura y mantenimiento de 
la escuela no representan un 
problema. Sin embargo, el 15% 
asegura que llega a las escuelas 
en caminos en mal estado; el 
10% sostiene que trabaja en es-
tablecimientos con problemas 
en la cámara séptica; el 10% se-
ñala que su institución se ubica 
en una zona inundable, y el 9% 
que carece de agua potable. 

Tres cuartos de los encuesta-
dos declaran que sus escuelas 
tienen conectividad (74%) y 
equipamiento para educación 
física (75%). No obstante, sólo 
el 51% dispone de un espacio 
con computadoras, impresoras 
y wifi.

DOCENTES.  Los encuestados confirman que la docencia es su principal actividad, aunque cuatro de cada 10 tienen “multiempleo”, es decir 
que realizan otras actividades para llegar a fin de mes.

FINO PIZARRO

REALIDAD ECONÓMICA-SOCIAL Y DOCENCIA  

RESULTADOS. De la investigación participaron 1.114 docentes (afiliados y no afiliados a Uepc) de 
166 escuelas estatales y privadas, de 133 localidades de los 26 departamentos de la provincia. n

Mariana
OterO 

CEDOC PERFIL
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REALIDAD ECONÓMICA-SOCIAL Y DOCENCIA  

n

Los docentes consideran que el sistema 
educativo es inclusivo pero de baja calidad

MARIANA OTERO
¿Qué opinan los docentes 
sobre el sistema educativo 
de la provincia de Córdoba? 
La investigación ‘El trabajo 
de enseñar en la provincia 
de Córdoba Condiciones, 
prácticas, opiniones y pre-
ferencias’, realizado por el  
Instituto de Capacitación 
e Investigación de las y los 
Educ adores  de  Córdoba 
(Iciec-Uepc) revela que ca-
si siete de cada 10 docentes 

consideran que la educación 
pública es inclusiva, pero de 
baja calidad (66%). El 23% 
cree que es ambas, inclusiva 
y de calidad; un 6% piensa 
que es de calidad, pero ex-
cluyente, y un 5%, que es 
doblemente negativa: exclu-
yente y de baja calidad. 

Los datos se basan en una 
encuesta a 1.114 docentes 
de 166 escuelas estatales 
y privadas de la provincia 
que relevó las condiciones 

de vida y trabajo del profe-
sorado cordobés. El estu-
dio muestra una valoración 
mayoritariamente positiva 
en términos de democrati-
zación del sistema, pero que 
no coincide con la calidad de 
los saberes. 

“La demanda de la inclu-
sión que el Ministerio generó 
ha sido apropiada y trabajada 
en las instituciones con mucha 
fuerza”, dice Gonzalo Gutié-
rrez, director del Iciec-Uepc. 

Si bien, en general, el pro-
fesorado está conforme con 
esa cuestión, también señala 
que el acompañamiento de 
los procesos de inclusión 
por parte del Ministerio es 
escasa o no resuelven los 
problemas. 

Pruebas de evaluación.En 
genera l ,  los docentes no 
se oponen a las pruebas de 
evaluación estandarizadas, 
aunque mantienen una dis-

RESULTADOS. Los docentes aseguran que las demandas administrativas y pedagógicas, como la elaboración de informes y otras 
tareas burocráticas, obstaculizan el trabajo docente. 

CEDOC PERFIL

INFORME PROVINCIAL 
tancia cr ít ica. Cuatro de 
cada 10 las consideran un 
instrumento relevante. Sin 
embargo, aporta Gutiérrez, 
los docentes consideran que 
dichas pruebas “evalúan co-
sas que ellos no enseñan” o, 
en todo caso, no está con-
templado todo lo que ellos 
enseñan. A modo de ejemplo 
y en referencia a las Pruebas 
Aprender 2023, el 24% de los 
docentes consultados consi-
dera que evaluaron conteni-
dos pertinentes con respecto 
a lo enseñado, mientras que 
el doble (48%) cree que no. 

Demandas administrativas. 
Los docentes aseguran que 
las demandas administra-
tivas y pedagógicas, como 
la elaboración de informes 
y otras tareas burocráticas, 
obstaculizan el trabajo do-
cente. “No están aludiendo 
al contenido de lo que el Mi-
nisterio va planteando sino 
a la inestabilidad de esas de-
mandas, que van cambiando 
año a año o en el propio ciclo 
lectivo”, explica Gutiérrez. 

La mayoría de los docentes 
refiere que la escuela hace 
más articulaciones con otras 
instituciones que con el pro-
pio Ministerio. Dicen que la 
car tera educativa no está 
presente siempre que se la 
necesita y que en la mitad de 
los casos sus intervenciones 
no resuelven lo que las aque-
ja. “Es un dato para pensar 
con fuerza la idea de que el 
Ministerio construya dispo-
sit ivos que efectivamente 
acompañen el trabajo de en-
señar”, dice Gutiérrez.

Por otra parte, manifiestan 
que los problemas de convi-
vencia escolar se relacionan 
fundamentalmente con las 
nuevas demandas pedagógi-
cas del Ministerio de Educa-
ción (23%), con la “recupera-
ción del oficio de estudiante” 
(22%) y con la crisis económi-
ca actual (19%). Las cuestio-
nes menos conflictivas son la 
relación entre docentes (2%), 
con la comunidad educativa 
(2%), con el equipo directivo 
(3%) y con el vínculo con es-
tudiantes (5%), detalla el es-
tudio. 

Una encuesta realizada por la Uepc en es-
cuelas de la provincia arroja datos inéditos 
sobre las condiciones de vida y de trabajo 

de los educadores. Describe las fuentes de 
malestar en las aulas. Los docentes asegu-
ran que las demandas administrativas y 

pedagógicas, como la elaboración de infor-
mes y otras tareas burocráticas, obstaculi-
zan el trabajo docente. 
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- Miércoles 5 de marzo
N°392, Je suis Camille Claudel
Escena y dramaturgia: Caita Barberán, Marxela Etchichury.

“Camille pasó los últimos 30 años de su vida en un manicomio, 
condenada por querer ingresar en un ámbito que estaba 
exclusivamente dado a los hombres. Trabajamos mucho desde 
sus cartas escritas en el encierro. Ella terminó enterrada en 
una fosa común en ese hospicio y en su lápida sólo aparece el 
número de paciente N° 392, la fecha de nacimiento y muerte”, 
dice Barberán.
Etchichury señala por su parte que “con Caita sentimos mucho 
cariño por este personaje histórico que fuimos descubriendo, 
ubicado en un lugar raro en la historia, pero que de a poco se 
ha ido moviendo, ha ido cambiando. La presentaban como a 
una loca y en los últimos años empiezan a salir otras lecturas 
de los hechos. Por eso hicimos esta obra, para que se conozca 
la maravillosa artista que tuvo este mundo”.

- Jueves 6 de marzo
Útero Bicorne 
Actriz: Patricia Rojo
Dirección y dramaturgia: Brenda Sorbera.

La obra es el viaje íntimo e introspectivo de Eliana: una mujer 
que ha nacido con una malformación congénita llamada útero 
bicorne. “Ella no representa a ningún personaje histórico. 
Aborda el mundo femenino y ciertas historias que no pueden 
contarse. El personaje descubre a los 13 años que nació con esta 
malformación uterina y yo uso la metáfora del útero bicorne, un 
útero con forma de corazón partido al medio”, relata Sorbera. 
Con esta metáfora, la directora y dramaturga de la obra indica 
que todos los personajes tienen un corazón partido al medio, 
atravesado por la historia de mandatos sobre la maternidad y 
sus formas de vivirla.

- Viernes 7 de marzo
Flores Rojas
Dramaturgia: Mariana Caballero Said.
Dirección: Carolina Godoy y Micaela Franchino.
En escena: Agustina Carrique y Mariana Caballero Said.

“Nosotras contamos la historia de Macacha Güemes y Carmen 
Puch de Güemes, hermana y esposa de Martín Miguel de 
Güemes. Es un docudrama ficcional porque hay muy poco 
material de ellas. Entonces, en base a lo que encontró Mariana 
Caballero, que es la dramaturga, se ficcionalizó esta obra 
contando el vínculo de ellas dos”, cuenta Godoy. 
En este sentido, Franchino agrega que la obra, más allá del 
vínculo entre ambas, habla de “la participación de estas mujeres 
en la revolución y su contribución en la Independencia”. 

- Sábado 8 de marzo: 
Serafinas
Dramaturgia: María Lourdes Flores.
En escena: Maricel Hernández, Clara Segura y María Lourdes 
Flores.

“Esta obra surge en honor a Serafina Dávalos, la primera 
abogada paraguaya, y habla de una generación de mujeres que 
se congregaron en el Primer Congreso Femenino Internacional 
de Buenos Aires”, dice Flores.
A través de cuatro historias de vida de mujeres profesionales se 
recrean las primeras luchas femeninas en torno a los derechos 
y el mundo del trabajo. 
“Si bien me permito algunas ficciones a los fines de la 
puesta, todo está basado en hechos reales. Ellas fueron las 
primeras mujeres que estuvieron ahí, haciendo un esfuerzo 
por visibilizar, en una soledad inmensa. A ese congreso se lo 
conoce como un congreso sufragista pero fue mucho más que 
eso”, detalla la historiadora. 

- Domingo 9 de marzo: 
Magdalena, su propia voz
En Escena: Carolina Godoy.
Dramaturgia y Dirección: Victoria Centeno.

“La obra está escrita a partir de una ardua investigación y 
de su evangelio, que es apócrifo y es el más espiritual. Para 
este personaje icónico investigué, leí muchos textos y libros 
de teólogas españolas que tienen otra mirada de María 
Magdalena. Hablan de ella como una sacerdotisa, desde un 
lugar más empoderado de la mujer”, dice la dramaturga y 
directora. Así, la obra se asienta en un personaje de carne y 
hueso y se corre de ciertos preceptos instalados, en el que la 
mujer es virgen, prostituta o bruja.

OBRA POR OBRA

HACIA EL 8 DE MARZO 

El Teatro Real estrena ciclo sobre 
historias de mujeres silenciadas
Dramaturgas, actrices y di-
rectoras cordobesas se unie-
ron para visibilizar, recupe-
rar y devolver la voz a aquellas 
voces femeninas acalladas a lo 
largo de la historia. Se trata 

de cinco obras de teatro que 
abarcan el universo de la mu-
jer desde distintas perspec-
tivas, rindiendo homenajes 
pero también con la mirada 
puesta en el futuro.  ‘Histo-

rias de mujeres por mujeres’ 
podrá verse a partir del miér-
coles 5 de marzo, durante cin-
co días consecutivos en la sala 
Azucena Carmona del teatro 
provincial. 

Una escultora 
francesa ence-
rrada por más 
de 30 años en 
un manicomio, 
una sacerdoti-
sa que pasó a la 
historia como 
prostituta, cua-
tro sufragistas 

de principios de siglo, dos salte-
ñas que fueron parte de la Revo-
lución de Mayo y un viaje íntimo 
e introspectivo hacia el útero 
bicorne de una mujer anónima, 
son las historias que se pondrán 
en escena en el marco del mes 
de la mujer. 

“El teatro venía pensando 
en algo alusivo, nosotras les 
presentamos el ciclo con cinco 
obras y Coqui Dutto, la directo-
ra del Real, confió plenamente 
en el proyecto”, dicen estas mu-
jeres que se pusieron al hombro 
la puesta en escena de cinco 
historias diferentes con un an-
claje común: volver a contar la 
historia poniendo en primera 
persona hechos históricos y 
socavando antiguos mandatos 
sociales. 

Cada obra, irá visibilizando 
así a distintas mujeres que du-
rante años sufrieron los confi-

GUILLERMINA
DELUPI

MUJERES POR MUJERES. Actrices, directoras y dramaturgas estarán al frente del ciclo que inicia el miércoles 
5 de marzo. de un lado y autoridades eclesiásticas del otro.

nes oscuros del olvido para pro-
yectarlas hacia el futuro. 

Según cuenta Carolina Godoy 
(codirectora de Flores Rojas y ac-
triz en Magdalena), empezaron 
a ver que cada vez había más 
obras con temáticas de mujeres y 
así surgió el deseo de agruparse. 

“Creo que todas estamos bus-
cando una identidad que rastree 
históricamente quiénes somos, 
porque no hay ninguna de las 
obras que no vaya hacia atrás 
para encontrar algo”, dice María 
Lourdes Flores, dramaturga de 
Serafinas. 

En ese sentido, Victoria Cen-
teno, directora de Magdalena, 
remarca que esa mirada es su-
mamente necesaria “para cons-
truir nuestra nueva identidad 
femenina, poder nombrarnos y 
contarnos a nosotras mismas. 
Los personajes femeninos his-
tóricos han sido narrados por 
hombres y ahora estamos to-
mando la palabra directoras y 
escritoras mujeres”. 

Por su parte, Caita Barberán 
(actriz y dramaturga de ‘Je suis 
Camille Claudel’) rescata la si-
nergia que se generó entre ellas 
y con el teatro a partir de esa 
búsqueda. “Cada una, a partir 
de su propia voz y búsqueda, 

empezó a generar los encuen-
tros que hicieron posible esta 
puesta en común”. 

Para Marxela Etchichury 
(también actriz y escritora de 
Je suis Camille Claudel) estas 
historias “son como mensajes 
que nos dejan mujeres desde 
el pasado para los tiempos pre-
sentes a nosotras que también 
somos mujeres y artistas; y aún 
tenemos que seguir remando 
mucho”. 

Todas las obras –que cuentan 
con música original– buscarán 
devolver a la mujer en sus distin-
tos ámbitos (político, artístico, 
religioso y doméstico) el rol que 
ocuparon en sus épocas.  n

Todas las funciones serán a las 20:30 en la sala Azucena 
Carmona del Teatro Real y las entradas ya están disponibles 
en Autoentrada y la boletería del teatro. 

CAITA BARBERÁN Y MARXELA ETCHICHURY. 
Dramaturgia y actuación en ‘N° 392 Je suis 
Camille Claudel’. 

CAROLINA GODOY Y MICAELA FRANCHINO. 
Directoras de ‘Flores Rojas’.

MARÍA LOURDES FLORES. 
Dramaturgia de la obra ‘Serafinas’.

FOTOS FINO PIZARRO
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DEL 24 DE FEBRERO AL 2 DE MARZO 

Habrá más de 80 
funciones de teatro 
gratuitas en Córdoba 

EN LA CHACARITA. ‘Desaparecí dos veces’ podrá verse el viernes a las 21 en Jacinto Ríos 1449.

GUILLERMINA DELUPI
Con el objetivo de acercar el 
teatro a la comunidad, maña-
na lunes 24 dará comienzo en 
120 ciudades argentinas un ci-
clo federal con espectáculos 
creados en las seis regiones 
teatrales argentinas del Insti-
tuto Nacional del Teatro: Cen-
tro, Centro Litoral, Patagonia, 
NEA, Nuevo Cuyo y NOA.

Durante el ciclo, que finali-
zará el domingo dos de marzo, n

FOTOS CEDOC PERIL

se pondrán en escena más de 
600 funciones a nivel nacional 
y las obras se presentarán en 
más de 300 salas y espacios 
teatrales de todo el país. 

En Córdoba, participarán 
41 salas con más de 80 fun-
ciones; todas con entradas sin 
cargo para el público. 

En la ciudad de Córdoba ha-
brá obras en los espacios María 
Castaña, La Chacarita, Quinto 
Deva, Sindicato de Maravillas, 

Platz, Sala 12 teatro, La Balsa, 
Funez Cultura, Espacio Blick, 
El Cuenco y La Brújula.

Un dato a destacar es que es-
te ciclo contará con un fuerte 
protagonismo de las salas de 

teatro en el interior cordobés.
En efecto, desde el instituto 

nacional señalaron que serán 
23 las localidades del interior 
provincial que se suman a la 
movida teatral.  

En el marco del ciclo federal “El teatro argentino celebra su pú-
blico”, organizado por el Instituto Nacional del Teatro (INT), se 
llevarán a cabo 650 funciones en más de 300 salas de ciudades 
argentinas. En Córdoba serán más de 80 funciones –todas gratui-
tas– en más de 40 salas de 23 localidades del interior.  

La reserva de entradas a 
todas las funciones se rea-
liza exclusivamente a través 
de la página de Alternativa 
Teatral, desde el 15 de fe-
brero.

MI PUEBLO ESPERANZA

El próximo fin de semana se 
pondrá en escena ‘Mi pueblo 
esperanza’, una pieza teatral 
inspirada en hechos reales que 
rinde un emotivo homenaje a 
las maestras rurales.

La historia está anclada en 
los años ‘80, cuando la maes-
tra rural Ilda Caresani fue en-
trevistada en un programa de 
radio. En él, narra cómo fue su 
llegada al pueblo Esperanza y 
su misión de alfabetizar a un 
grupo de familias conforma-
das por obreros del ferrocarril. 

“Ilda Caressani relata que 
no solo toma la responsabi-
lidad de crear la primera es-
cuela, donde niños y adultos 
se educan, sino que además 
es quien comienza a gestar 
el nacimiento de ‘Mi pueblo 
Esperanza’”, dicen desde la 
producción. 

La obra invita al público 
a reflexionar sobre el poder 
transformador de la educación 
y la determinación humana en 
la construcción de un futuro 
esperanzador.

Con entradas disponibles en 
Autoentrada y en boletería del 
Teatro Real ($9.500), ‘Mi pue-
blo Esperanza’ podrá verse el 

Una obra teatral rinde homenaje 
a las maestras rurales

viernes 28 de febrero y sába-
do 1 y domingo 2 de marzo a 

CONVOCATORIA

Una invitación a explorar el 
patrimonio ambiental desde el arte 
Hasta el próximo domingo 2 de marzo inclusive, permanecerá 
abierta la convocatoria para presentar obras que representen 
o cuestionen el vínculo entre las actividades antrópicas y el 
ambiente. 

La convocatoria, lanzada desde la Agencia Córdoba Cultura, 
está dirigida a personas nacidas en nuestro país –mayores de 
18 años– interesadas en explorar, desde el arte contemporáneo, 
el concepto de Patrimonio Ambiental. 

“El objetivo de esta convocatoria es destacar la importancia 
de fomentar una convivencia consciente con el ambiente a 
través de exposiciones itinerantes de obras que resignifiquen 
la importancia de abordar las problemáticas ambientales por 
medio del arte, poniendo de relieve que la conciencia y la capa-
cidad de conexión con la naturaleza son fundamentales para el 

las 21:30 en la Sala Azucena 
Carmona.

MI PUEBLO ESPERANZA. La obra ganó el Premio Provincial de 
Teatro SIRIPO 2024.

n

n
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JAVIER MACIPE COSTA.

BREVES

n

sostenimiento de eco-
sistemas saludables”, 
señalaron los organi-
zadores del certamen.

Al término, se selec-
cionarán 25 obras que 
serán expuestas en el 
Museo Evita Palacio 
Ferreyra, de las cuales 
seis obtendrán premios 
económicos.

ARTE Y AMBIENTE. 
La convocatoria 
artística busca 
promover ecosistemas 
saludables.
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CONFLICTOS GEOPOLÍTICOS

Ucrania tres años después,
¿el final menos pensado?

NEGOCIACIONES, PROMESAS Y PRESIONES CONTRARRELOJ

Después de tildar de “dictador” a Zelenski, Trump sostuvo que “si quisiera, Putin podría 
quedarse con todo el país”. EE UU ningunea a Europa en las conversaciones de paz y su viraje 

descoloca incluso a sus aliados más obsecuentes.

En v í spera s 
de su tercer 
an iversar io, 
la guerra que 
libran Rusia y 
Ucrania puso 
al descubier-
to de manera 
abrupta esta 
semana lo vo-

látiles que pue-
den ser las alianzas y pactos 
entre países, cuando quedan 
a merced de liderazgos dis-
puestos a patear y/o redise-
ñar el tablero internacional 
según sus propios intereses. 

Los virajes estratégicos 
y la mutación ideológica se 
hace más estridente cuan-
do quien los encarna es la 
potencia más influyente del 
planeta, no sólo por las re-
definiciones de alianzas y 
contrafrentes, sino por la 
forma en que pueden que-
dar descolocados quienes 
adhirieron de forma ampu-
losa a las posturas del po-
deroso, en un seguidismo 
incondicional y acrítico.

Mucho de ello ocurrió es-
ta semana con un vér tigo 
que no da tregua a quienes 
tratan de just i f icar lo in-
comprensible o ensayar ex-
plicaciones a lo asombroso.

La reunión concretada el 
martes pasado en Riad en-
tre delegaciones de Estados 
Unidos y Rusia, que encabe-
zaron sus respectivos res-
ponsables de política exte-
rior, el secretario de Estado 
Marco Rubio y el canciller 
Sergei Lavrov, podría en-
marcarse en la anunciada 
intención del ac tua l jefe 
de la Casa Blanca, Donald 
Trump, de normalizar rela-
ciones con Moscú. 

Ese acercamiento, con el 
trasfondo latente de la gue-
rra iniciada hace tres años 
en suelo de Ucrania, también 
era previsible en función de 
los vínculos que Trump tuvo 
en su primer mandato (2017-
2021) e incluso antes con su 
par ruso, Vladimir Putin, y a 
partir de la promesa de cam-
paña del magnate de que re-
solvería en cuestión de días 
el conf licto que golpea al 
norte de Europa.

Lo que no se esperaba era 
que, en las negociaciones 
llevadas a cabo en la capi-
tal saudí, que siguieron a un 
diálogo telefónico del 12 de 
febrero entre el mandatario 
estadounidense y el jefe del 
Kremlin, no se invitara a par-
ticipar a Ucrania ni que se 
ninguneara de modo osten-
sible a Europa, cuyos países 
han tomado parte y padecido 
en este tiempo los “daños co-
laterales” de la contienda.

Mucho menos se preveía 
la catarata de definiciones 

y ca l i f icat ivos que desde 
el miércoles fue vertiendo 
Trump acerca de la disputa, 
sus actores y lo que él con-
sidera como supuestos bá-
sicos o condiciones necesa-
rias para su paz prometida. 
Ese día, el gobernante repu-
blicano tildó de “dictador” 
a su par ucraniano, Volodi-
mir Zelenski, por no haber 
llamado a elecciones el año 
pasado, cuando expiraba el 
mandato para el que fue ele-
gido, a lo que desde Kiev se 
respondió indicando que la 
vigencia de la Ley Marcial, 

impuesta a raíz de la guerra 
iniciada en 2022, impedía la 
realización de comicios.

Burbujas y dardos. El menú 
de dardos contra el jefe del 
gobierno de Kiev lanzados 
desde Washington incluyó 
las afirmaciones de que Ze-
lenski sólo contaba hoy con 
un cuatro por ciento de apo-
yo, o que integrantes de su 
Ejecutivo habían desviado 
una parte considerable de 
la ayuda económica brinda-
da por Estados Unidos para 
beneficios personales.

Sin salir del estupor por 
el destrato proveniente del 
país sin cuyo apoyo no ha-
bría resistido hasta ahora, 
Zelenski (cuyos orígenes de 
comediante también repasó 
Trump en sus diatribas) en-
sayó una estéril protesta por 
no haber sido convocado a 
la reunión de Riad y acusó 
al magnate de vivir en una 
burbuja de “desinforma-
ción” creada por Rusia.

Sea cual fuera la razón 
de su postura, lo cierto es 
que sentado en el Despacho 
Oval, el actual presidente 

de Estados Unidos sumó día 
tras día frases festejadas en 
Moscú y que hicieron ruido 
en varias capitales occiden-
tales del Viejo Continente, 
uno de cuyos pr incipales 
motores –Alemania– afron-
ta hoy una elección crucial.

Después de t i ldarlo de 
“dictador sin elecciones”, 
Trump instó a Zelenski a 
negociar rápido la paz por-
que, de lo contrario, “no le 
quedará país”.

“Putin quiere llegar a un 
acuerdo y no tiene que lle-
gar a un acuerdo, porque si 

MARCELO
TABORDA
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EN RIAD. El secretario de Estado, Marco Rubio, y el ministro de Relaciones Exteriores, Sergey Lavrov, iniciaron conversaciones 
para lograr una tregua en la guerra que disputan Ucrania y Rusia.
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"DICTADOR SIN ELECCIONES". Trump tildó así a Zelenski por no haber llamado a votar. También lo instó a negociar rápido la paz 
porque, de lo contrario, “no le quedará país”.
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GERMAN LUIS KAMMERATH (*) 
La revolución tecnoló-

gica y el auge de la Inteli-
gencia Artificial (IA) han 
incrementado la demanda 
de data centers, esenciales 
para procesar información 
a gran escala. Córdoba, 
con un legado de transfor-
mación industrial, tiene la 
oportunidad de evolucionar 
hacia un “Data Valley”, ca-
pitalizando su historia en 
manufactura automotriz y 
desarrollo de software.

Desde los años ‘50, Cór-
doba se ha reinventado. Pri-
mero, con la industria auto-
motriz, luego con el boom 
del software en los 2000, 
impulsado por la llegada de 
Motorola. Hoy, la infraes-
tructura digital se presenta 
como el nuevo motor de de-
sarrollo. Según la Agencia 
Internacional de Energía 
(IEA) y el Banco Mundial, 
factores clave como ener-
gía, conectividad y sosteni-
bilidad definirán los próxi-
mos polos tecnológicos.

Córdoba posee ventajas 
estratégicas:

Clima y recursos naturales: 
su clima templado reduce 
costos de refrigeración y 
cuenta con agua y energía 
hidroeléctrica.

Energías renovables: avan-
ce en energía solar, eólica y 
biomasa, aunque con espa-
cio para mayor crecimiento.

Territorio disponible: tierras 
estatales no explotadas y 
ubicación estratégica favo-
recen la instalación de data 
centers.

Talento tecnológico: uni-
versidades y centros de in-
vestigación generan profe-
sionales calificados para la 
industria digital.

Conectividad: infraestruc-
tura de f ibra óptica del 
sector privado y estatal, 
aunque con desafíos de 

disponibilidad.
La IA requiere una de-

manda energética sin pre-
cedentes, lo que implica 
fortalecer la red eléctrica 
y diversificar fuentes. La 
modernización de redes 
de transmisión y teleco-
municac iones es c lave 
para sopor tar mayores 
consumos. Además, el im-
pacto ambiental demanda 
estrategias de eficiencia 
hídrica y certificaciones in-
ternacionales como LEED e 
ISO/IEC 27001.

Un nuevo motor económi-
co. El desarrollo de data 
centers en Córdoba podría 
generar miles de empleos 
en construcción, manteni-
miento, ingeniería y segu-
ridad de datos, transfor-
mando la economía local. 
La convergencia entre IA y 
energías renovables, inclu-
yendo la nuclear con reacto-
res modulares (SMR), pue-
de potenciar su atractivo 
para inversiones globales.

En un mundo donde paí-
ses como el Reino Unido 
y EE UU impulsan el de-
sarrollo de data centers, 
Córdoba tiene la oportuni-
dad de posicionarse como 
un referente regional. Con 
una estrategia público-pri-
vada efectiva, puede con-
solidarse como un “Data 
Valley” y marcar un hito 
en la era digital.

Córdoba ha demostrado 
que la reinvención es po-
sible. De la industria auto-
motriz a la digital, su des-
tino depende de una visión 
estratégica que combine 
tecnología, sostenibilidad 
e inversión. La inteligencia 
artificial no sólo se basa 
en algoritmos, sino en la 
capacidad de crear infraes-
tructuras resilientes. Con el 
enfoque adecuado, Córdo-
ba puede convertirse en un 
actor clave en la revolución 
tecnológica del siglo 21.

(*) Exsecretario de Comu-
nicaciones de la Nación

PUNTO DE VISTA 

De la industria 
automotriz al 

“Data Valley”, en 
la era de la IA 

CONFLICTOS GEOPOLÍTICOS

quisiera, se quedaría con 
todo el  pa ís”,  sostuvo el 
magnate norteamericano 
en una entrevista concedi-
da este viernes a Fox Radio.

Sus dichos reafirmaron 
las cr ít icas a l presidente 
ucran iano pero también 
al expresidente demócrata 
Joe Biden, mientras asegu-
raba que si él hubiera sido 
el jefe de Estado en 2022 la 
invasión de Rusia a su ve-
cino nunca se hubiera pro-
ducido.

Más allá de sus argumen-
tos contrafácticos, Trump 
volvió a insistir –en coinci-
dencia con el Kremlin– en 
que Ucrania no puede ser 
miembro de la Organización 
del Tratado del Atlántico 
Norte (Otan), como planteó 
Kiev hace poco más de tres 
años dando pie a las razo-
nes de seguridad y defensa 
propia que formaron parte 
del abanico de justificacio-
nes con que Putin ordenó 
“las operaciones militares 
especiales” que abrieron es-
ta Caja de Pandora.

“Creo que el presidente 
Putin y el presidente Ze-
lenski deber ían sentarse 
juntos… Queremos dete-
ner la muerte de millones 
de personas. Si vieran las 
imágenes del campo de ba-
talla por satélite… Nunca 
se ha visto algo así. Están 
muriendo miles de solda-
dos cada semana. Por eso 
quiero un a lto el fuego y 
quiero cerrar un acuerdo y 
creo que tenemos oportu-
nidad de lograrlo”, aseguró 
Trump en la misma entre-
vista en la que evitó califi-
car al mandatario ruso co-
mo dictador.

Futuro hipotecado. Para en-
tonces, Zelenski había sa-
lido al cruce de dichos de 
Trump que aseguraba estar 
muy cerca de firmarse un 
acuerdo para que Ucrania 
ceda a Estados Unidos re-
cursos naturales, minera-
les y tierras raras que son 
claves para el desarrol lo 
de nuevas tecnologías, a 
cambio de la ay uda nor-
teamericana. El gobernan-
te ucraniano condicionó la 
firma de ese acuerdo a que 
Washington mantuviera ese 

apoyo a Kiev, que además 
de pertrechos militares y 
logística se tradujo en mi-
les de millones de dólares. 
De concretarse el arreglo, 
¿daría pie a otro volantazo 
en la marcha del conflicto?

Mientras, en la cumbre 
ultraconservadora esceni-
f icada por estas horas en 
Estados Unidos también 
se evidenciaron sugestivos 
gestos, si lencios o hasta 
cambios de postura acerca 
de esta guerra de tres años.

Elon Musk, el influyente 
megamillonario que se es-
trenó hace poco más de un 
mes como funcionario del 
equipo de Trump, acusó a 
través de su red social ‘X’ 
a Zelenski de ser el respon-
sable de la muerte del pe-
riodista chileno-estadouni-
dense Gonzalo Lira, crítico 
de las autoridades de Kiev.

En esa Conferencia Polí-
tica de Acción Conservado-
ra (CPAC) tomaron parte, 
entre otros,  la br itán ica 
Liz Truss, fugaz primera 
ministra libertaria, o el es-
pañol Santiago Abascal, de 
Vox. Allí personajes como 
Steve Bannon (cultor de la 
posverdad y artífice de la 
v ictor ia de Trump frente 
a Hillary Clinton en 2016) 
repitieron un saludo con el 
brazo derecho extendido, 
de inev itable rasgo nazi, 
como el que el propio Musk 
lanzó el 20 de enero en los 
actos de cambio de mando. 
Ucrania y su mancillada in-
tegridad territorial no fue-
ron tema de discusión.

Ni siquiera para el presi-
dente Javier Milei, que tuvo 
a Zelenski como uno de los 
pocos jefes de Estado que 
viajaron a Buenos Aires a 
su toma de posesión, en di-
ciembre de 2023, y a quien 
recibió como paladín del 
mundo libre frente al plan 
expansionista de un exofi-
cial de la KGB. El mandata-

rio argentino pareció más 
preocupado por el  show 
montado con la entrega de 
una motosierra como regalo 
al magnate Musk o atento a 
una posible foto con Trump, 
que dispuesto exteriorizar 
alguna diferencia con aquel 
ante quien sobreactúa un 
alineamiento ultracarnal.

Los platos rotos. Europa, en 
cambio, trata de hacer un 
control de daños tras haber 
quedado también afuera de 
la conversación inicial por 
el eventual fin del conflic-
to. El presidente francés, 
Emma nuel  Macron,  y  el 
primer ministro británico, 
Keir Starmer, viajarán esta 
semana a Washington para 
plantear las inquietudes de 
un continente que sufr ió 
consecuencias de la guerra 
y teme posibles secuelas si 
su final no los tiene en cuen-
ta. Lo que suceda hoy en 
Alemania tendrá un papel 
relevante en la confección 
del nuevo rompecabezas 
continental y sus posiciona-
mientos en este tema.

Ayer, durante una alocu-
ción en un acto público, el 
presidente del gobierno es-
pañol, Pedro Sánchez, fijó 
una postura que muchos de 
sus colegas continentales 
comparten. “En esta guerra 
entre Putin y Ucrania hay 
un agresor y un agredido… 
Ni la ley del más fuerte, ni 
la del salvaje Oeste resol-
verán el conflicto”, sostuvo 
el mandatario socialista, 
quien agregó que “el obje-
tivo debe ser una paz justa 
y duradera, que ha de con-
tar con los ucranianos y los 
europeos”.

“Someterse al agresor no 
va a traer la paz sino futu-
ras y más grandes agresio-
nes”, afirmó Sánchez. Una 
sentencia en la que quizá 
asoma el lamento tardío de 
muchos l íderes europeos 
que se subordinaron a la es-
trategia, los planes y pasos 
dados por Estados Unidos 
para retomar un liderazgo 
unilateral desde la Otan, 
y que ahora temen cargar 
con parte de los costos de 
una conflagración que po-
cos imaginaron tan cruda 
y duradera.
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DONALD TRUMP.

La reunión en Riad  
podría enmarcarse en 
la anunciada intención 

de normalizar 
relaciones con Moscú

n

n
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ASESINATO EN TUCUMÁN 

El día que el fútbol 
cordobés lloró

MARCOS PINO
“Ese día, cuando iba llegando a 
la casa de mi cuñada vi mucha 
gente y sentí en mi corazón, y 
en mi alma, que algo le había 
pasado a Hernancito”, asegura 
Teresa Zárate cuando recuer-
da ese momento. Empecemos 
simbolizando la tristeza para 
Córdoba, pero sobre todo para 
la gente de Talleres, acontecida 
el domingo 18 de abril de 1993. 
Ese día Hernán Roque Villa-
rroel murió, con sólo 17 años, 
luego de viajar a Tucumán para 
ver a su equipo, que jugaba con-
tra San Martín.

Paradójicamente, Tersa se 
aleja del norte y se desplaza ha-
cia Comodoro Rivadavia para 
adentrarse en días de descan-
so. “Estoy en una placita con mi 
hermana”, asegura a través del 
teléfono con la pausa de toda 
madre paciente. 

—Usted le dice Hernán, pero 
su hijo se hizo conocido como 
Roque 

—Después de lo sucedido, el 
periodismo comenzó a publi-
car su segundo nombre, pero 
nosotros toda la vida lo llama-
mos Hernán. Es más, a él no le 
gustaba que lo llamaran Roque. 
Hacía poco había dejado el co-
legio y trabajaba cortando el 
pasto en el parque. Ese fue su 
primer trabajo. Con esa plata 
se compraba su ropa y me ayu-
daba a mí. Él era un chico tran-
quilo, casero y muy ‘mamero’. 
Me basta con decirle que era la 
primera vez que lo dejábamos 
salir.

—¿A él le gustaba ir a la can-
cha?

—En Córdoba había ido muy 
poco, quizá una o dos veces. 
Cuando jugaba Talleres se en-
cerraba en su pieza, no había 
que molestarlo para nada y si 
perdía, se acostaba a dormir.

—¿Recuerda el momento en 
el que le comentó que viajaría?

—Sí, mi marido jamás daba 
los permisos. Él les decía a los 
chicos: “Su madre es la que está 
todo el día con ustedes y ella es 
la que sabe”. Pero esa vez, Her-
nán se largó a llorar porque 
quería ir de visitante por pri-
mera vez. Entonces mi marido 
me dijo: “Miralo, ha revocado 
el baño para que lo dejemos 
ir”. Fuimos hasta la casa del tío 
desde donde salía un colectivo 
y se fue con él y su primo.

—¿Cómo recuerda ese día?
—Yo iba a la casa de mi ma-

dre en barrio Las Violetas. Al 
parecer el partido ya había 
empezado cuando llegué y mis 
familiares apagaron la radio. 
No sé, sentí que algo le había 
pasado a Hernancito. Entré con 
un ataque de nervios, pedí que 
encendieran la radio y pregunté 
qué había pasado, pero no que-

rían contarme. Hasta que logré 
prenderla y escuché algo que 
no me acuerdo, después no sé 
qué hice, no sé... Días después, 
me contaron que me había ido 
a buscar a mi marido.

—¿Cómo sucedieron los he-
chos, según su punto de vista?

—Ese mismo domingo no 
viajamos. No nos dejaron ir 
porque si yo estaba mal, mi 
marido estaba pésimo. Fuimos 
a Tucumán para el juicio y ahí 
escuchamos que a Hernán lo 
habían dejado solo. Él salía de 
comprar una Coca en un kios-
co, porque tenía panchos que 
yo le había hecho. Entonces 
prepararon la comida y él se 
fue a comprar al frente.

–En algún momento se ha-
bló de una emboscada 

—Fue así, cuando ellos baja-
ron del colectivo los agresores 
ya los estaban esperando. Pero 
los disparos no fueron del lado 
de Talleres, porque la gente que 
viajó no llevaba armas. Unos 
compañeritos del colegio que 
también habían ido lo vieron a 
Hernán salir de la masa de gen-
te cuando recibió el disparo en 
el pecho. No lo podían creer, 
quedaron shockeados, corrie-
ron hacia él y no había ningún 
pariente.

—¿Fue cerca de la cancha?
—Sí, cerca. El kiosco estaba 

en una esquina y el tipo venía 
disparando con el arma desde 

la otra cuadra, pero Hernán 
estaba dentro del almacén y 
cuando intentó cruzar para 
volver a almorzar recibió el 
balazo. Recuerdo que Hernán 
no tenía camiseta de Talleres 
y, antes de viajar, un vecino le 
dijo: “Tomá negro, te presto la 
mía”.

—¿Pudo perdonar al asesi-
no?

—El apellido del asesino era 
Cabrera y cuando lo tuve cara 
a cara le pregunté: “¿Qué sen-
tís? ¿Sabes lo que hiciste? Me 
destruiste mi vida. Ahora yo no 
tengo nada”. Yo soy creyente y a 
la mamá del asesino le dije: “Yo 
lo perdono, pero que lo perdone 
Dios, porque Él es quien tiene 
la justicia”. Ella lloraba dicien-
do que su hijo no había sido. Al 
poco tiempo me enteré de que 
lo apresaron de nuevo por ma-
tar a otro chico.

—¿Usted se enojó con el ase-
sino, con Talleres, con el tío?

—Con Talleres no, porque 
los jugadores vinieron todos 
a mi casa, me saludaron y le 
pusieron medallas, banderas, 
todo a Hernancito. Pero sí me 
enoje mucho con el tío, porque 
era una persona adulta en la 
cual yo confiaba, pero me qui-
tó algo muy grande y eso no lo 
olvidaré en mi vida. Después 
me dijo que nunca esperó que 
sucediera eso. Quiso mostrar 
arrepentimiento preguntándo-
se por qué no le habían pegado 
(el tiro) a él, en lugar de mi hijo. 
Una mentira, porque ellos no 
estaban ni cerca de Hernán. 
Después aparecieron el tío y el 
primo. No los hablé más, nunca 
entendí por qué no lo cuidaron. 
Ellos tenían cancha, porque 
iban a todos lados, en cambio 
mi hijo no.

—¿Cómo vivieron los años 
siguientes a nivel familiar?

—Mal, hasta que pudimos 

A casi 32 años del fatídico episodio, que se cumplirán el 
próximo 18 de abril, la mamá de Hernán Roque Villarroel 
cuenta cómo ha sido vivir sin su hijo, recordando detalles 

del caso que conmocionó al fútbol argentino en general y al 
de Córdoba en particular. El joven hincha de Talleres fue 

asesinado en medio de fuertes incidentes con simpatizantes 
de San Martín de Tucumán, en la previa del partido.

asumir un poco las cosas. En 
mi casa no había Navidades, 
fiestas… Sin el Hernán no ha-
bía nada de nada. Mis hijos más 
grandes se acostaban tempra-
no llorando y Pedro, que tenía 
10 añitos, ignoraba lo que pasa-
ba, jugaba, corría…

—¿En el juicio pudo ver o 
hablar con el agresor? 

—Sí, primero la madre de él 
se me tiró a los pies y me aga-
rró la pierna mientras me de-
cía: “Mi hijo no lo mató señora”. 
Yo estaba mal, le respondí que 
se retirara y un policía la sacó. 
Después, junto a mi marido 
íbamos saliendo por un pasillo 
y el agresor, desde una celda, 
gritaba: “¡Yo no se lo maté, yo 
no se lo maté!”. Yo me di vuelta, 
lo miré a la cara y mi marido le 
dijo: “¿Por qué no te metiste con 
uno grande, no con una criatu-
ra? Mirá el daño que hiciste”. Y 
él no contestó nada más. Fue 
todo desde lejos.

—¿Cómo le gustaría que lo 
recordase el mundo del fútbol? 

—Como un hincha más, una 
persona buena, respetuosa, 
porque él era una criatura. Y 
muy buen chico. Yo le decía “mi 
negro”. Hasta el día de hoy lo 
llevo en el corazón. Hay noches 
que lo recuerdo y es como si lo 
viese entrar a mi pieza volvien-
do del Pío Décimo. Llegaba con 
un puñadito de caramelos “Me-
dia Hora” para mí. Todavía lo 
veo con el pelito mojado porque 
ese era su peinado. Ha sido un 
excelente hijo.

—¿Hicieron banderas o mu-
rales para homenajearlo o le 
gustaría que los hicieran?

—Yo me siento orgullosa de 
que haya personas que todavía 
se acuerden de él. Sí, me gusta-
ría que hicieran. Mis hijos, por 
ejemplo, tienen remeras con 
la carita de Hernán. Lamenta-
blemente no tenemos muchas 
fotos porque a él no le gustaba 
que le sacáramos. Los homena-
jes también sirven para que la 
violencia se acabe y que algo así 
no le pase a nadie más. Quie-
ro que esto se termine y todos 
puedan ir a una cancha a jugar 
o a ver los partidos tranquilos. 
Quiero que disfruten y, pierdan 
o ganen, salgan felices.

TERESA ZÁRATE.  La madre de Hernán deja un menaje de paz: “Quiero 
que esto se termine y todos puedan ir a una cancha tranquilos. Quiero 
que disfruten y, pierdan o ganen, salgan felices”. 

CONDENADO. ‘El Pelao’ Cabrera en la reconstrucción del hecho por 
la muerte de Hernán Roque Villarroel. “Yo lo perdono, pero que lo 
perdone Dios”, dijo la madre del joven cordobés. 

IMPACTO. La tapa de La Gaceta 
Tucumán reflejó la muerte de Villarroel. Los serios 

incidentes se produjeron antes del encuentro entre San 
Martín y Talleres. 
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¿RUMBO A LA PRIVATIZACIÓN VIRTUAL?

Las criptomonedas también 
juegan en el fútbol argentino 
Con el propósito de aumentar 
visibilidad y credibilidad, las 
plataformas que comercializan 
activos digitales estrechan lazos 
con el mundo de la pelota. Ade-

más de patrocinio, las empresas 
ofrecen beneficios y experien-
cias exclusivas a los aficionados 
y hasta la venta de fracciones de 
los derechos de formación de ju-

gadores. El lunes pasado, mien-
tras se empezaban a difundir 
los detalles del $Libra-gate, la 
AFA firmó su cuarto convenio 
con una empresa especializada 

Un sí rotundo 
de los futbo -
l i s t a s  l e  pu -
so el  moño a 
la  a renga de 
Leonardo Co-
s i tor to  en  e l 
ves t ua r io de 
Deportivo Es-
pañol el 14 de 
septiembre de 

2021, en la previa del duelo 
ante Cañuelas, por la nove-
na fecha del campeonato de 
Primera C. De táctica y estra-
tegia, nada: “¿Saben cuál es 
la materia prima de lo que no 
se ve? La fe. ¡¡¡A este partido 
lo ganamos antes de empe-
zar!!!!, ¿okey?”. La encendida 
proclama del exlíder de Ge-
neración Zoe, por entonces 
gerenciador y sponsor del 
club ‘gallego’, incluyó la pro-
mesa de “un regalo” en crip-
tomonedas para premiar una 
eventual victoria. 

Hasta aquel momento, el 
vínculo entre el fútbol ar-
gentino y el mundo de las fi-
nanzas digitales registraba 
un efímero antecedente en 
Leandro N. Alem, otro club 
de la cuarta categoría de la 
AFA, que recompensaba con 
activos virtuales a algunos de 
sus jugadores juveniles. Cosi-
torto –actualmente preso en 
la cárcel de Bouwer, acusado 
de estafa y asociación ilíci-
ta–, buscaría replicar la ex-
periencia en Zoe Atlétic Club, 
el fallido proyecto deportivo 
con el que desembarcó en la 
Liga Villamariense.

Entre el desembarco de Co-
sitorto en Deportivo Español 
–a través de un contrato de 
administración y sponso-
reo, firmado el 23 de abril 
de 2021– y el $LIBRA-gate, 
el escándalo que días atrás 
puso en el tapete al complejo 
universo de las criptodivisas, 
pasaron cosas. Con el pro-
pósito de ganar visibilidad 
y credibilidad, las platafor-
mas de trading entraron a las 
canchas de todo el mundo y 
el fútbol argentino no fue la 
excepción. 

Al puntapié inicial lo dio la 
AFA, que antes de la disputa 
de la Copa América 2021 for-
malizó un acuerdo de cinco 
años con la firma Socios.com, 
que incluyó el lanzamiento 
del Fan Token Oficial de la 
Selección Argentina. Este ac-
tivo digital, bautizado como 
$ARG, constituye una especie 
de membresía, que le permite 
al usuario participar en vota-
ciones, acceder a contenidos 
exclusivos, formar parte de 
experiencias VIP y hasta ac-
ceder a descuentos y entradas 
gratis para los partidos. 

Los clásicos r iva les de 
Avellaneda, Independiente y 
Racing Club, fueron los pri-
meros clubes de nuestro país 
en replicar la apuesta por el 
Fan Token.

EL ÚLTIMO ACUERDO. Mientras trascendían los detalles del $Libra-
gate, la AFA firmó otro convenio con una empresa de criptomonedas.
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A comienzos de la semana pasada, la empresa de 
criptomonedas Tether adquirió el 5,1% del paquete 
accionario de Juventus de Italia, uno de los clubes 
históricos del fútbol europeo. La plataforma de activos 
digitales tiene 400 millones de usuarios registrados en 
todo el mundo y su única participación en el ámbito del 
fútbol, hasta el momento, había sido como sponsor del 
Football Club Lugano, equipo de la Superliga de Suiza.

CRIPTO ‘JUVE’

Hugo
CariC

mundial de comercialización 
de criptomonedas XBO.COM. 

Claudio Tapia, mandamás 
del fútbol argentino, calificó 
como “un hito importante en 
nuestra estrategia de expan-
sión global” el acuerdo con 
el nuevo patrocinador del re-
presentativo nacional. “Esto 
es más que un simple patro-
cinio, es una declaración. Al 
asociarnos con AFA, demos-
tramos que las criptomone-
das no son sólo el futuro de 
las finanzas, sino un movi-
miento global que pertenece 
a todos”, aseguró Lior Aizik, 
CEO de la firma que promete 
brindar “acceso único a ex-
periencias cercanas a la Se-
lección”.

En la gestión de ‘Chiqui’ 
Tapia, otra multinacional del 
intercambio de divisas, Bi-
nance Holdings Ltd., ofició 
de Main Sponsor Global de 
las Selecciones Nacionales 
y de Naming Sponsor de la 
Liga Profesional. “Este con-
venio nos acercará a millones 
de fanáticos de todo el mun-
do”, presagiaron los popes de 
la empresa al poner su firma, 
en enero de 2022. 

La sociedad duró hasta ju-
lio de 2023, cuando el consor-
cio vinculado al mercado del 
bitcoin rescindió el vínculo 
en forma unilateral. “La AFA 
no ha cumplido plenamente 
con sus obligaciones contrac-
tuales”, argumentó. 

La ruptura –con un capítu-
lo judicial previo, por la do-
ble contratación que hizo la 
AFA de los derechos del Fan 
Token Oficial de la Selección 
Argentina– se produjo en 

n

Quien la rebusca, la tiene.El 
lunes pasado, en pleno auge 
del episodio que desembocó 
en una catarata de denuncias 
contra el presidente Javier 
Milei, por presunta estafa 
con el activo digital $Libra, 
la AFA anunció una alianza 
comercial con la plataforma 

CLUB PIONERO. Independiente de Avellaneda fue la primera 
institución del fútbol argentino que lanzó su Fan Token.

COSITORTO. En su etapa de gerenciador de Deportivo Español, el exlíder de Generación Zoe ofrecía a 
sus jugadores premios en activos digitales.

PASSERINI. El delantero 
de Belgrano figura en el 
mercado de la empresa 
que vende fracciones 
digitales de derechos de 
formación de futbolistas.
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PREOCUPACIÓN

Inhibición millonaria pone en 
jaque a Defensores Juveniles
El club de barrio Los Boule-
vares atraviesa una dura cri-
sis, debido a que por un jui-
cio laboral ha sido inhibido 
por una deuda que asciende 

a los 10 millones de pesos, lo 
que le impide realizar cual-
quier traspaso de jugado-
res. “Quisimos llegar a un 
arreglo, pero del otro lado 

nos dijeron que no. Están ce-
rrados y no quieren que les 
paguemos en cuotas”, contó 
Eduardo Ruiz, presidente de 
la institución.

L a  h i s to r i a 
cuenta que a 
principio de la 
década de 1980 
surgió casi de 
manera espon-
tánea el Club 
Deportivo De-
fensores Juve-
niles, en barrio 
Poeta Lugones, 

a partir de la idea de un grupo 
de vecinos de fomentar el fútbol 
infantil. Aquel objetivo prima-
rio fue creciendo con el pro-
pósito de contener a los niños 
de la zona. Con su génesis en 
torneos nocturnos, para luego 
pasar a participar de los certá-
menes organizados por la Liga 
Cordobesa, y su posterior tras-
lado a barrio Los Boulevares, 
aquel inicial espíritu continúa 
hasta estos tiempos. En la ac-
tualidad, alberga a más de 400 
pibes provenientes de zonas ca-
renciadas que encuentran un 
oasis en el club.

Sin embargo, por estas horas 
la preocupación es grande en la 
institución. Se viven momen-
tos de angustia por el futuro 
del club y de aquellos chicos y 
chicas que encuentran en este 
espacio algo más que la prácti-
ca de un deporte.

Defensores Juveniles atravie-
sa una dura crisis debido a que 
por un juicio laboral han sido 
inhibidos por una deuda de 10 
millones de pesos, lo que le im-
pide realizar cualquier traspa-
so de jugadores hasta cubrir la 
suma adeudada. Esta medida 
afecta directamente a los fut-
bolistas que sueñan con seguir 
creciendo y pone en peligro la 
estabilidad del club.

Días atrás, la Liga Cordobesa 
recibió la notificación median-
te un oficio que ordena la inhi-
bición total del club respecto 

a cualquier transferencia de 
jugadores, ya sea en carácter 
definitivo, cesión o préstamo. 
La resolución es consecuencia 
de un litigio con la exempleada 
María Tello, cuyo despido de-
rivó en una sentencia judicial 
que impone esta sanción eco-
nómica.

Situación. Los dirigentes mues-
tran su preocupación por la 
continuidad del club. “Me cues-
ta mucho decir o pensar que 
este club pueda ser rematado o 
que desaparezca”, dijo al borde 
de las lágrimas Betina Curone, 
tesorera de la entidad, en una 
entrevista con Canal 10. 

Perfil Córdoba dialogó con 
el presidente de la institución, 
Eduardo Ruiz, quien explicó 
que en las últimas horas toma-
ron contacto con la parte de-
mandante, para intentar llegar 
a un acuerdo. Sin embargo, la 
respuesta fue que la exemplea-
da quiere todo el monto de la 
deuda. En Defensores Juveni-
les explican que están dispues-
tos a negociar, pero aseguran 
que de la otra parte están ce-

n

plena disputa del certamen 
de Pr imera Div isión que 
consagró campeón a River y 
subcampeón a Talleres. A la 
hora de la vuelta olímpica, el 
trofeo ya había dejado de lla-
marse Copa Binance.

Jugar a un token. En octu-
bre pasado, la conducción 
del fútbol argentino fue más 
allá y difundió la novedad de 
“un importante acuerdo para 
tokenizar los derechos de los 
jugadores”. En ese caso, la 
AFA presentó como su nuevo 
socio a Win Investments, una 
plataforma que ofrece “más 
de 100 futbolistas disponi-
bles para invertir” a través 
de la compra de un Transfer 
Token. 

“Se trata de una fracción 
digital del Mecanismo de 
Solidaridad Fifa, un derecho 
formativo que poseen los clu-
bes”, explica la página de la 
empresa. 

“Invierte en los jugadores 
formados en el club y obtén 
recompensas con sus trans-
ferencias en el mercado de 
pases”, promociona Win In-
vestments, cuyo mercado vir-
tual incluye a cinco futbolis-
tas que actualmente militan 
en el fútbol cordobés: Lucas 
Passerini y Francisco Gonzá-
lez Metilli (Belgrano), Matías 
Godoy (Instituto), Blas Rive-
ros (Talleres) y Brian Orosco 
(Estudiantes de Río Cuarto). 

“Esta innovadora estrate-
gia permite que cualquier 
persona pueda apoyar e in-
vertir en sus jugadores pre-
feridos y obtener ganancias 
a medida que estos triunfen, 
generando, rápidamente, 
recursos para los clubes for-
madores mediante una de-
mocratización del proceso”, 
explicó Tapia en la ocasión. 

“El acuerdo representa un 
hito en la f inanciación de 
los clubes de Argentina y su 
acceso al mercado de trans-
ferencias”, señaló Valentín 
Jaremtchuk, director gene-
ral de la multinacional. Ar-
gentinos Juniors, Banfield, 
Independiente, Estudiantes 
de Caseros, Atlético Boxing 
Club de Río Gallegos y CAI 
de Comodoro Rivadavia son 
los clubes argentinos que 
ya aceptaron ‘tokenizar’ los 
derechos formativos de sus 
futbolistas. 

De otra iniciativa digital 
que abre la puer ta de los 
clubes a los inversores pri-
vados dio cuenta días atrás 
una noticia publicada por 
Infobae. Ese portal informa-
tivo anunció como inminente 
el desembarco de Tokn1, un 
proyecto que, según precisó, 
planea colocar ‘Obligaciones 
Negociables digitales’ por 
US$ 100 millones en clubes 
de América Latina. “Se tra-
ta de un mercado financiero 
regulado de participaciones 
y bonos tokenizados”, pun-
tualizó.

“Lo interesante del negocio 
es que, siendo sociedades ci-
viles y sin cambiar su figura 
jurídica, los clubes pueden 
atraer capitales extranjeros”, 
sostuvo en esa nota Ricardo 
Maus, CEO de la empresa que 
tiene su base de operaciones 
en El Salvador. “Definitiva-
mente, somos una alternativa 
a la privatización”, añadió la 
cara visible del promociona-
do emprendimiento.

rrados. “Quisimos hacer un 
arreglo, pero nos dijeron que 
no. Están cerrados. No quieren 
cuotas”, contó Ruiz.

Por otra parte, explican que 
les es imposible afrontar la 
deuda sin ayuda externa. “Ese 
monto para nosotros es impo-
sible de pagar y necesitamos 
la ayuda de quien quiera su-
marse. Vivimos de las cuotas 
del club. Con esas cuotas se les 
paga a profesores, los insumos, 
lo que le corresponde a la Liga. 
Los profes que vienen acá real-
mente lo hacen porque aman 
esto, porque el sueldo que ellos 
cobran no les sirve”, explicó 
Curone.

La campaña sigue en marcha 
(ver aparte), pero por ahora es 
insuficiente. Por tal motivo, ini-
ciaron gestiones para reunirse 
con integrantes del gobierno de 
la Provincia. 

“Hicimos gestiones con la 
Agencia Córdoba Deportes y 
nos dijeron que en estos días se 
iban a comunicar para ver có-
mo nos pueden ayudar”, contó 
al titular del club, al tiempo que 
agregó que “la campaña sigue, 

habilitamos un CBU (Alias: 
defe.defe25), estamos tratan-
do de ver qué se puede hacer y 
para el futuro hacer amistosos 
y organizarnos con la venta 
de empanadas y pollos, pero 
lamentablemente no vanos a 
llegar a ese monto, que es una 
barbaridad. Nos preocupan los 
chicos, que no tienen la culpa”.

El club publicó, hace unas 
horas, un comunicado, donde 
explica: “Lamentablemente, 
hoy la actual comisión directi-
va enfrenta una situación que 
pone en riesgo la continuidad 
del club. Como consecuencia 
de un proceso judicial basado 
en acusaciones infundadas, se 
nos ha impuesto una sanción 
económica de una magnitud 
imposible de afrontar con nues-
tros recursos actuales. Quere-
mos aclarar que este proceso 
data de mucho tiempo atrás, 
aproximadamente de media-
dos de 2000, durante un proce-
so de intervención de muy corto 
plazo, en el cual la gestión fue 
negligente y desinteresada”. Y 
añaden: “Esta medida, además, 
ha derivado en una inhibición 
a nuestra personería jurídica, 
que impide a nuestros jugado-
res continuar con su desarrollo 
deportivo, truncando sueños y 
esfuerzos de quienes forman 
parte de esta gran familia”.

Defensores Juveniles es mu-
cho más que un club de fútbol: 
es un espacio de contención pa-
ra cientos de niños y jóvenes de 
la zona, que encuentran allí un 
lugar donde practicar deporte 
y recibir apoyo.

En ese marco, hay 25 jóve-
nes que estaban a préstamo 
en otros clubes y no podrán 
seguir jugando debido a esta 
situación. “Es un juicio laboral 
donde se puede arreglar entre 
el club y la demandante, pero 
los chicos no tienen nada que 
ver. No entiendo la decisión de 
la justicia. Tenemos problemas 
con los padres, porque hay 25 
chicos que no podrán jugar y 
nos dicen que ellos se sienten 
mal, más allá de que los clubes 
los están apoyando, pero los pa-
dres cuentan que los hicos es-
tán encerrados y tienen miedo 
que entren en una depresión”, 
relató Ruiz, visiblemente pre-
ocupado.

Mientras en el club tratan de 
seguir con la mayor normali-
dad posible, confían en encon-
trar una solución con la ayuda 
de la comunidad y esperando 
un llamado de “más arriba”. 
Mientras, los jugadores y sus 
familias anhelan una rápida 
respuesta que les permita se-
guir persiguiendo sus sueños 
en las canchas.

Marcos J. 
Villalobo
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MAL MOMENTO. “Me cuesta mucho decir o pensar que este club pueda ser rematado o que 
desaparezca”, dijo Betina Curone, tesorera de la entidad, a Canal 10.

“Envía oficio librado en 
Autos ‘Tello, María de la 
Paz contra Defensores 
Juveniles – Ordinario – 
Despido’, mediante el cual 
se ordena la inhibición 
del mencionado club en lo 
concerniente al traspaso 
de jugadores ya sea por 
t ransferencia ,  ya sea 
definitiva, en cesión o 
préstamo, hasta cubrir la 
suma de $ 10.000.000. Se 
dio traslado a Tesorería y 
a la Oficina de Jugadores”, 
fue el textual de la nota que 
llegó a la Liga Cordobesa.

EL OFICIO

INHIBIDO. El club está imposibilitado de realizar cualquier traspaso 
de jugadores hasta cubrir la suma adeudada. 
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